

COMENTANDO

Lo mejor de los dados, es no jugarlos, y lo mejor de las frases en que se hable del Rey, no decirlas

Se atribuye al señor conde de Romanones la frase siguiente:
—Hace algún tiempo manifesté que al Rey le temblaría la mano al firmar el decreto de disolución. Hoy digo que cuando se plantee la crisis y se piense conceder a un grupo o a una concentración el famoso decreto, le temblará todo el cuerpo.»

Por no haber sido rectificada esa frase por el señor conde de Romanones y por ser el redactor que la recogió fiel como un fonógrafo en la reproducción de conceptos importantes, tengo por exacta la referencia. Partiendo del supuesto de la exactitud, la voy a comentar.

No concedo segunda intención a la frase, ni ateniéndome a su sentido gramatical ni a su significación figurada. Descarto de ella el verbo temblar, en todas sus acepciones, por saber que el conde de Romanones no alude a temblor corporal ni espiritual que denoten flaqueza o pusilanimidad, temblores reñidos con la organización espiritual y corporal de S. M. el Rey, del cual podrá decirse cuando sea escrita su historia, que no le tembló el cuerpo, ni aun la mano, cuando firmó resoluciones de Gobierno, ya que sus firmas se inspiraron siempre en el cumplimiento de sus deberes constitucionales para el mejor servicio de su Patria. Es el conde de Romanones muy leal servidor del Rey, y muy grande admirador de su serena y reflexiva ecuanimidad, y sabe de sobra que cuando S. M. firma, no tiembla, ya que temblar equivaldría a firmar inconscientemente, sin convencimiento del interés nacional, y fando al azar las consecuencias. Por esas razones y por otras muchas que es innecesario aducir, leo la frase del conde de Romanones dándole el sentido que en realidad tiene, y que a juicio mío no es otro que el querer haber dicho que el pleito de la futura crisis es tan difícil, tan complicado, y de tan múltiples y variados aspectos, cada uno de ellos capaz de producir un nuevo problema, que a él podría ser aplicada la frase bíblica de ser «conturbador del más sereno de los espíritus».

Si el conde de Romanones quiso decir que cuando la crisis se plantee, se conturbará el espíritu de S. M. el Rey, dijo verdad notoria, ya que estas crisis españolas, capaces serían de conturbar el espíritu del propio Rey Salomón, siendo necesaria toda su sabiduría para resolverlas sin daño ni quebranto para el país y para la Corona. Aclarado este punto, según yo interpreto el texto del político liberal, prosigo comentando.

Los políticos españoles son graciosísimos. Son como los comentaristas del cuento «del padre, el hijo, y el burro». Montan o no montan, vaya o no cargado el burro, monte uno u otro, monten los dos o ninguno... ¡todo es malo! Si se disuelve... ¡temblor! Pero todo ello, sin perjuicio de decir que esto no sirve para nada... ¡por ser muy malo! ¿Cómo, pues, plantear ese problema para que pueda tener solución? Un día y otro día, claman las izquierdas diciendo que estas Cortes fueron deshonoradas antes de ser nacidas, y después de ese clamor, cuando se va llegando al final del viaje, surge una voz apocalíptica, y empleando el verbo temblar, fulmina un categórico «non possumus» ya que eso y no otra cosa es decir que ni un grupo, ni una concentración pueden producir en el espíritu del Rey otra cosa que temblor de todo el cuerpo. Si lo actual es malo y lo futuro imposible, ¿qué demonio de solución cabe? ¿Como no sea enviar a paseo a los grupos y a las concentraciones que pueden producir el temblor, yo no veo ninguna!

¡Cuánto se habla! España es ya la única monarquía del Mundo en la cual los políticos hablan a diario del Rey, y Santo Domingo la única república en la que hablan de su Presidente. ¿Sabe, amigo, lo que me ha contado el conde de Romanones? ¿Sabe usted lo que me ha dicho el Rey? dicen aquí. Y no hay gobernador, ni empleado, ni servidor, que no esté un día y otro día contando lo que le dijo, y lo que no le dijo, el Rey, como si diciéndolo se les aumentase la renta, o el sueldo, o el honor, o la categoría. En el Mundo, se tiene de la realeza y del Jefe del Estado otro concepto, y del Rey o del Presidente se habla lo menos posible. Aquí en cambio, no hay día en que los diarios no cuenten ce por ce, con glosas y correcciones cuanto al Rey se atribuye, y lo que no narran las gacetas y los gaceteros lo divulgan los

pregoneros de Club y de Círculo sin saber que hacen daño y no bien. De las palabras del conde de Romanones, sacan ya sus adversarios sustancia política, y algunos, hasta ven en ellas una encubierta coacción a favor de banderías políticas, con daño de otras. En sus palabras, a las que dan otro significado, leen «¡nada de decreto de disolución!», y al leer eso, ponen el grito en el Cielo, sin razón ni motivo; pero sí con estrépito. Y digo sin razón, por estar bien claro lo que el conde quiso exponer.

Dice un refrán antiguo, condenando el juego de dados, muy expuesto a fulleras, que «lo mejor de los dados es no jugarlos». Yo digo, que lo mejor de las frases en las cuales suena el nombre del Rey, es no decirlas.

¡Y nada más! Porque lo mejor de los artículos periodísticos, es acabarlos donde deben acabar. Y éste no necesita... ¡ni una palabra más!

JUAN DE ARAGON

UNA REAL ORDEN

LAS CARNES CONGELADAS

La «Gaceta» de hoy publica una real orden del ministerio de la Gobernación, cuya parte dispositiva dice así:

«S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que, de acuerdo con los dictámenes del Real Consejo de Sanidad, de la Real Academia de Medicina y del propio Consejo de Estado, en la parte que se refiere al aspecto sanitario de la cuestión, y sin perjuicio de lo que los ministerios de Hacienda y Fomento puedan resolver, desde su peculiar punto de vista, se sometan con carácter general las carnes congeladas procedentes del Extranjero a las condiciones exigidas por el Consejo de Sanidad y Real Academia de Medicina, que son las siguientes:

Primera. Que el transporte de carnes congeladas desde el barco frigorífico hasta el lugar donde se expendan ha de efectuarse en vagones frigoríficos convenientemente dispuestos, siendo los veterinarios de la frontera los encargados de inspeccionar estos vagones y de examinar las condiciones sanitarias en que llegan dichas carnes.

Segunda. Que las localidades donde las carnes son recibidas dispondrán previamente de las instalaciones frigoríficas necesarias para su conservación.

Tercera. Que no podrán ser importadas, conservadas en cámaras frigoríficas, mas que las carnes congeladas procedentes de las es-

pecies bovina y ovina. Que la adherencia o la presentación de las vísceras no será exigida. Que los animales de la especie bovina no podrán ser admitidos a la importación mas que en mitades o en cuartos, y los de la especie ovina, enteros y sin la cabeza, en todo caso.

Quarta. Que a cada remesa ha de acompañar un certificado sanitario de origen, visado por los consules españoles, cuyo certificado se entregará al inspector de carnes, a los efectos que procedan.

Quinta. Que los trozos en que se importe la carne congelada habrán de marcarse con un sello cuadrado que tenga, cuando menos, cuatro centímetros de largo y lleve en grandes caracteres el nombre del Municipio donde se expendan, y por debajo las palabras «Carne congelada».

Sexta. Que a más del reconocimiento sanitario en la frontera, habrá de ser inspeccionada esta carne todos los días por los agentes sanitarios competentes en los locales especiales mismos donde se expendan, y que por medio de indicaciones puestas en sitio en que el público pueda fácilmente conocerlas, se dará noticia de la naturaleza y origen de la carne de que se trata.

La descongelación que preceda a la venta se hará metódicamente y en medio seco, para que la carne pueda ser inmediatamente consumida y evitarse todo riesgo de descomposición.

Séptima. Se prohibirá el empleo de la carne congelada en la preparación de embutidos.

Además de estas reglas generales, las autoridades municipales podrán tomar todas las disposiciones complementarias convenientes para garantizar en este punto la salud pública.» para garantizar en este punto la salud pública.

La anarquía en Constantinopla

La seguridad de los extranjeros : : : : :

Londres, 6.—A propósito de la situación en Turquía, el «Evening Standard» sabe que a principio de esta semana el Gobierno británico y el Consejo Supremo recibieron graves noticias.

Desde hace algún tiempo, M. De Roberts, alto comisario británico en Constantinopla, hacía resaltar en todos los despachos que el Gobierno turco violaba de manera sistemática los términos del armisticio.

La situación de Constantinopla es cada día más inquietante. Reina el desorden y la anarquía, y deben tomarse medidas que garanticen la seguridad de los extranjeros. (Agencia Radio.)

Sindicato de Periodistas de Madrid

La Sección de Redactores y Colaboradores del Sindicato celebrará junta general mañana domingo, 7 de los corrientes, a las diez en punto de la noche, en la Escuela Nueva (Los Madrazo, 14).

Se encarece la asistencia y la puntualidad a todos los sindicatos.

Orden del día para la junta:

Gestión de la Directiva y elección de cargos vacantes, cuentas, fin de la huelga, proposiciones del Comité, ruegos y preguntas.

MARZO VENTOSO



—¡Y siga usted una carrera para estol..

DESDE ROMA CONVALECENCIA

Italia produce en estos momentos dos impresiones que pudieran parecer contradictorias: una de vitalidad, de fuerza, de pasión, y otra de ansiedad, de desorden y de pobreza. La primera es la impresión profunda, la que se recibe poco a poco y mirando al porvenir. La segunda es la impresión superficial e inmediata. Una imagen concluirá de explicar la cosa: Italia es como un hombre joven y robusto que convalece de una dolencia grave y que gastó casi todo su dinero en curarse. Se ve perfectamente que la salud ha vuelto, que la juventud ha triunfado, y que esa misma enfermedad ha sido lo que se llama un estirón. Italia ha crecido. La guerra y la victoria la han transformado en verdadera gran potencia. Su alianza con las naciones occidentales consolida su libertad y aumenta su personalidad.

Italia tiene ya órbita y luz propias, y puede concebir ilusiones que le estaban vedadas en tiempos de la Tríplíce.

Pero el «estirón» ha dejado a Italia bastante extenuada y excesivamente febril. Es el fenómeno de la convalecencia: de una convalecencia que se prolonga, tal vez porque el pueblo italiano es vehemente e impaciente, y, como la gente joven, quiere levantarse y correr antes de tiempo. No es fácil transformar la idiosincrasia de un pueblo. Y, en verdad, un temperamento fogoso como el de Italia es más digno de envidia que de reproche. Italia sabe desear y desear ardorosamente. Por eso entró en la guerra, y por eso sigue casi en estado de guerra. Mientras las otras naciones occidentales se reconstituyen, más o menos penosamente, Italia continúa sobre las armas y con los ojos fijos en el Adriático, en esa costa dálmata que reclama la ambición nacional y que por tantos conceptos debe, en su mayor parte, ser atribuida a Italia.

El momento es difícil. El antagonismo entre Roma y Washington, que forzadamente ha hecho reflexiones y titubear a Londres y París, constituye el fondo del malestar italiano. Ese malestar es innegable. Se ve, se palpa, se respira. Italia necesita con toda urgencia una solución a su conflicto internacional. Francia y la Gran Bretaña comprenden esta necesidad y hacen todo lo posible por satisfacerla. No bien lo hayan conseguido, mejorará la situación de Italia. Entretanto...

Entretanto, el coste de la vida alcanza aquí proporciones inverosímiles. No se encuentran casas ni habitaciones, no hay apenas carbón ni azúcar, y los salarios aumentan en proporción del coste de la vida. Los patronos resisten difícilmente este aumento de la mano de obra, y el número de obreros sin trabajo es mayor cada día. La «ola de pereza» y el descontento de la clase trabajadora—que son hoy fenómenos universales—hacen que la producción disminuya en cantidad y calidad.

Un ejemplo: las fábricas de acero de Bagnoli tienen hoy el doble de obreros con que contaban antes de la guerra, y su producción, que era de diez mil toneladas, ha descendido a seis mil... En Italia, como en todas partes, los jornales suben y la producción desciende. En el ramo de construcciones, el jornal medio es en Italia de 45 liras.

Las huelgas son frecuentes y numerosas. Pero no nos engañemos: no obedecen a un definido anhelo revolucionario, sino a las dificultades de la vida material, agravados por la depreciación del billete. Esto exige punto y aparte.

A los dos o tres días de mi llegada a Italia me di cuenta, por una serie de pequeños incidentes, de que el pueblo no le concede valor al papel moneda. Conviene advertir que en Italia, hasta la moneda divisionaria es en papel. A partir de una lira, todo es billete. Ese billete pierde en Francia de 15 a 30 por 100, y en Suiza de 70 a 80 por 100. Los comerciantes siguen las oscilaciones del cambio, y cargan automáticamente el precio de los artículos a cada descenso de la lira. El pueblo «tira» el papel moneda, no le concede valor o, mejor dicho, supone que cada día valdrá menos.

—¿Por qué—pregunté en varias ocasiones—se gasta aquí tanto dinero? —Porque no es dinero—me contestaron.

Pues sí, es dinero. En Francia no existe, por fortuna para Francia, una idea tan peligrosa. El francés defiende todo lo posible su billete, lo economiza, trata de darle más valor del que tiene. Esto es un resultado de la cultura general. Más instruido que el italiano, el pueblo francés sabe que la crisis del cambio es un fenómeno pasajero, y que el acrecentamiento de la exportación y de la producción le pondrá fin. El pueblo italiano se abandona al temor que le producen las circunstancias actuales.

Hace mal. Pero la virtud de la parsimonia y el don de la sangre fría no parecen predominar en él. Lo que salva la situación es la gran juventud, la gran vitalidad de este pueblo. Italia puede sentirse segura del mañana, no obstante las lóbregas neblinas de hoy.

ALBERTO INSUA

La vida en Madrid

EL PRECIO DEL PAN

Ha iniciado el Ayuntamiento el propósito de establecer al fin una tábula reguladora. No sabemos cuándo eso llegará a ser realidad, ni tenemos confianza en el resultado, pues tenemos que se convierta en un centro burocrático, asilo de protegidos de los concejales.

La lectura de la noticia ha refrescado nuestra memoria acerca de lo que está ocurriendo con el precio del pan. Ese precio no es posible calcularlo. Podrá saberse el precio del kilogramo nominal, por el de gramos que nos dan, y así resultará el kilogramo a algo más de una peseta.

Pero a esto es preciso añadir la parte que nos corresponde como contribuyentes por cuota alícuota de lo que el Erario del Estado paga, y esta cuenta si que es difícil.

Resulta, según nuestros informes, que por buenos tenemos, que por diferencia de jornales se abona mil pesetas el tahonero que menos percibe del Estado por ese concepto.

Que el Estado invierte millones en abonar la diferencia entre el precio del trigo que ha adquirido y el que pagan los fabricantes de harinas, para dar la harina al convenido en relación con el supuesto precio del pan.

Claro es que al contribuyente de Madrid no le saldrá con todo mal la cuenta y que dirá: «Como mi parte alícuota de los gastos del Estado es necesario repartirla entre todos los contribuyentes de España, nunca será tanto como si yo solo hubiese de sufrir la carga.»

En cambio es de moralidad dudosa y de falta absoluta de equidad, el que a través de los gastos del Erario nacional paguen los contribuyentes de Cuenca y de Zamora y de todas las demás provincias españolas, una parte del pan que comemos los que lo consumimos en Madrid.

Con la sola excepción de los que en nuestro caso se encuentran, ya que somos consumidor en Madrid y contribuyente en nuestra provincia.

UN PROVINCIANO

EL VIAJE DE JOSELITO

Cádiz, 6.—Un radiograma del transatlántico «Infanta Isabel de Borbón» anuncia que llegará a Cádiz el día 18 o en el anaquecer del día 19.

A bordo del «Infanta Isabel de Borbón» regresa el famoso torero José Gómez (Gallito).

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

LA SITUACION EN PORTUGAL

Las noticias aisladas e incompletas que circulan acerca de la situación en Portugal acusan una relativa gravedad. ¿Es de importancia el movimiento revolucionario que se ha iniciado? Debe tenerla desde el momento en que se ha paralizado el tráfico ferroviario y se han interrumpido las comunicaciones telefónicas y postales. La huelga, por lo visto, tiene un definido carácter revolucionario.

La ansiedad es grande. ¿Han fracasado los sediciosos? ¿Se ha sumado al elemento obrero en rebeldía el elemento militar insubordinado? No se sabe, aun cuando se habla de haberse constituido en Lisboa el Gobierno de los Soviets. Sin embargo, habrá que esperar a que se tengan informes completos y pueda medirse todo el alcance de los graves acontecimientos que en el país vecino puedan haberse desarrollado.

A España no puede serle indiferente cuanto ocurra, en el orden político y en el orden social, del lado allá de su frontera oriental. Vínculos de raza y de intereses anudan las relaciones y las simpatías espirituales entre dos pueblos vecinos y afines. Además, es de honda preocupación para los españoles el temor de un contagio peligroso, máxime hallándose a las mismas puertas de casa.

Desde hace largos años la situación en el país lusitano es en extremo inquietante. Durante los últimos años de la Monarquía, las convulsiones revolucionarias eran frecuentes. Al fin lograron imponer-

se, y la dinastía de los Braganzas fué destronada en 1910. Implantado el régimen republicano, éste tampoco ha gozado ni siquiera un momento de paz. Su inestabilidad la han señalado los diversos movimientos populares, unos con el ideal de restaurar las instituciones monárquicas en los diversos intentos de Paiva Couceiro, y otros con el propósito comunista en que ha tomado parte un proletariado sin disciplina y levantisco. Los conatos de guerra civil han sido varios. Las principales figuras de la política portuguesa han pasado rápidamente por el Poder y han fracasado como gobernantes. Se ha dado el caso de ser destituido un Presidente de la República sin haber cumplido el tiempo de su mandato constitucional. Las huelgas, sobre todo las de ferroviarios y las de funcionarios del Estado, han sido frecuentes y enormemente perturbadoras. Milagro fué que Portugal pudiese intervenir en la guerra como nación beligerante, cuando tan comprometido estaba con sus agitaciones interiores.

Es posible que el movimiento actual sea uno más de los tantos registrados y no llegue a tener las consecuencias que se le han atribuido. Otros ensayos revolucionarios han sido antes dominados.

Por bien de Portugal, al cual nos unen tantos vínculos espirituales, deseáramos que el orden se restableciera pronto y el Gobierno lograra imponer la disciplina y la paz.

El proceso contra Caillaux

Declaran los testigos

París, 6.—La audiencia del proceso Caillaux se abre a las tres y diez.

Ayer, durante la declaración de M. Williams Martin, la defensa pidió que se reuniera el Consejo en sesión secreta para dar lectura a los documentos que debía hacer justicia en la alegación, según la cual M. Caillaux había enviado al Rey de España un emisario con amenazas.

Hoy debía reunirse el Tribunal a puertas cerradas al empezar la audiencia, pero el presidente dice que las piezas que debe facilitar la defensa serán comunicadas ulteriormente.

Monsieur Conty, embajador en el Brasil, que debía declarar, se ha excusado en una carta. Se da lectura a la declaración que hizo en la instrucción. Ha dicho a M. Peret que de 1911 a 1914 hizo descifrar en el ministerio de Negocios Extranjeros todos los telegramas secretos alemanes. A consecuencia de la divulgación de los documentos verdes, Alemania, advertida, cambió su cifra.

Conty cree que fué M. Caillaux quien hizo conocer a la Embajada de Alemania que descifran sus telegramas secretos, y funda esta opinión en unas declaraciones hechas por monsieur Poincaré. Sin embargo, el procurador general da entonces lectura a la declaración del Presidente de la República, que destruye la acusación. Dice M. Poincaré que cuando Caillaux fué a visitarle lo hizo también a M. Lancken. Durante la entrevista que tuvo con el diplomático alemán, y que versó sobre los documentos verdes descifrados, Lancken afirmó que el autor de la indiscreción era Conty.

Por su parte, en 1911 Kiderlen pone completamente fuera de causa a M. Caillaux y a Conty. Resulta de estos hechos que no cabe ninguna duda que la Embajada de Alemania fué advertida por una circunstancia completamente fortuita de que los telegramas secretos eran descifrados por el ministerio de Negocios Extranjeros.

Sube a la barra el testigo M. Herbertte. Este era jefe del gabinete del ministerio de Negocios Extranjeros en el momento de Agadir. Justifica en su declaración el envío del «Panther» por la efervescencia que reinaba entonces en Marruecos. El ministro de Negocios Extranjeros británico se mostró también partidario del envío de ese barco.

Monsieur Herbertte dice que tuvo la impresión de que Alemania había abandonado poco a poco sus pretensiones nacionales, que se referían al Congo, y habla extensamente de las negociaciones que llegaron al acuerdo de noviembre de 1911 y de la política marroquí de M. Caillaux. (Agencia Radio.)

En la Cámara francesa

Declaraciones de Millerand

París, 6.—A las tres y cuarto de la tarde se abre la sesión de la Cámara y empieza a discutirse la interpeleación de Goudé sobre la destitución del alcalde de Brest.

Los diputados socialistas se esfuerzan en justificar la actitud del alcalde de Brest.

Se interrumpe por un momento el debate para fijar la fecha de las interpeleaciones sobre la política exterior.

M. Millerand declara que la firma del Tratado de paz con Turquía se efectuará a fines de la próxima semana.

Como se trata de la política exterior en su conjunto, pide que se aplacen las interpeleaciones hasta el 18 de marzo.

M. Barthou accede; pero llama la atención del Gobierno sobre el movimiento de opinión que se manifiesta entre los aliados en favor de la revisión del Tratado.

—Revisar el Tratado—dice—sería la abdicación de Francia, que debe oponerse con todas sus fuerzas.

Se fija, por fin, para el día 18 la interpeleación sobre la política exterior.

Se reanuda el debate sobre el incidente de Brest, y el ministro del Interior sube a la tribuna.

—No puedo admitir—dice—que el alcalde

(41) Folletón de «La Correspondencia de España».

XAVIER DE MONTEPIN

MAMA LISON

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

Santiago Garaud se estremeció; se puso pálido como un muerto y se levantó bruscamente para disimular su turbación.

—¡Mi primo, mi primo Ovidio Soliveau—balbució—. Está bien. Decidle que voy en seguida.

El empleado se retiró, y el ex capataz salió del salón; pero antes de subir la escalera entró en su camarote.

—¿Qué significa esto?—se preguntó—. El tal Ovidio Soliveau será efectivamente el primo de Pablo Harmant, que murió en Ginebra y a quien yo he resucitado? En el momento en que me creía en salvo bajo un nombre supuesto, una combinación diabólica me pone frente a frente de un hombre que puede desenmascaramme. Ahora que me acuerdo—prosiguió con espanto—, la madre de Pablo Harmant se llamaba Soliveau de apellido...

La cartilla de obrero que tengo disipará mis dudas

Y sacándola de la cartera, leyó: «Pablo Honorato Harmant, hijo de Cesáreo Harmant y de Desideria Clara Soliveau...»

—No cabe duda, es un primo de mi difunto amigo. ¿Qué haré? No ir a ver a ese supuesto primo es despertar sospechas en su ánimo, impulsarle a que inquiera, y busque, y escriba, y se informe, en una palabra; me expongo a que comprometa la identidad que me he creado. Hay, pues, que dar un golpe de audacia. Yo sabré hacer frente a ese hombre, y probarle que soy Pablo Harmant. ¡Probárselo!—repitió—. ¿Y será posible esta prueba, siendo cierto que su primo ha muerto? Pero sea como quiera, yo no debo dejar de verle. Es un obstáculo que se atraviesa en mi camino; necesito desvirtuarlo o destruirlo.

Y enjugándose la frente, que tenía empapada de sudor, Santiago volvió a meterse en la cartera la cartilla, y subió sobre cubierta, dirigiéndose resueltamente a la proa. Seguro Ovidio de que el camarero había desempeñado su comisión, y no dudando que la persona llamada Pablo Harmant, fuese o no su primo, vendría para tener una explicación con él, esperaba, sin impacientarse, fumando. En cuando vio venir a Santiago se dirigió a él.

—Os doy gracias, caballero, por haberos tomado la molestia de venir; con tanta más razón, cuanto que, si no me engaño, porque hace ya mucho tiempo que no nos vemos, estoy seguro de no equivocarme al tener el gusto de alargar la mano

a mi primo Pablo Harmant. ¿No es cierto?

—Ciertísimo—respondió Santiago, a quien le era imposible negar el nombre que había adoptado y que constaba en los libros de registro de los pasajeros.

—Pablo Honorato Harmant, natural de Dijon, el país más afamado por su vino en Francia... hijo de César Harmant.

—Y de Desideria Clara Soliveau—concluyó Santiago.

—Hermiana de mi padre—añadió el dijonés.

—Y por tanto, somos primos.

—Así parece.

Ambos «primos» se dieron un apretón de manos, y Ovidio, en un arranque de alegre familiaridad, dijo:

—¡Por vida de...! Qué feliz casualidad habernos vuelto a ver! ¡Y yo que creía que te habías muerto!

—¡Muerto!—repitió Santiago sonriéndose—. Acá para «inter nos», yo no creo que me haya muerto. ¿Quién diablos ha inventado semejante patraña?

de Brest haya prohibido una manifestación legítima, y que justifique su actitud con la excusa de que, siendo una manifestación de antiguos combatientes, podría dar lugar a contramanifestaciones.

Después de algunas intervenciones, se adopta la orden del día, que aprueba pura y simplemente las declaraciones del Gobierno. (Agencia Radio.)

La Sociedad de las Naciones

El ingreso de Suiza

Berna, 6.—El Consejo de Estado ha votado por 35 votos contra 10 la adhesión de Suiza a la Sociedad de las Naciones. (Agencia Radio.)

La adhesión de Dinamarca

Copenhague, 6.—La segunda Cámara ha votado por 152 votos contra 67 la adhesión de Suecia a la Sociedad de las Naciones, a pesar de la oposición de los socialistas extremistas y de las derechas. (Agencia Radio.)

La situación de Rusia

Una gran ofensiva del ejército rojo

París, 6.—Telegrafían de Berlín a «L'Information»:

«Los agentes bolcheviques propalan por todo el país la noticia de una gran ofensiva roja para la primavera, en la cual ofensiva participarían 600.000 hombres en Alemania. Se distribuyen proclamas y folletos, en los cuales se asegura que el gran ejército bolcheviki anulará el Tratado de Versalles. En el Congreso del partido comunista, celebrado recientemente en Durlach, la Policía ha detenido a varios emisarios de los Soviets, que habían establecido un servicio de unión entre Moscú y Alemania. Parte de esos correos rojos han sido repatriados a Rusia por Copenhague, y otros han sido internados en la Alta Silesia.» (Agencia Radio.)

El Gobierno de los Soviets espera que será reconocido : : : : :

París, 6. — Telegrafían de Berlín a «Le Matin»:

«He celebrado una entrevista con Wigdor Kopp, embajador de los bolcheviques en Berlín, el cual me ha dicho, entre otras cosas, lo siguiente:

Francia dispone ahora de una enorme cantidad de mineral de hierro, y es de prever que dentro de algunos años su país exportará productos metalúrgicos y máquinas agrícolas, de los cuales podremos absorber la principal cantidad. Entonces el cambio será posible y provechoso.

Vemos en la decisión de Londres, que tiene de hacer decidir el reconocimiento de nuestro Gobierno por la Liga de las Naciones, un medio de preparar transacciones.

Los Gobiernos occidentales nos han garantizado, por otra parte, el pago en especie de las exportaciones rusas compradas por nuestros súbditos.

Conviéndrá usted en que esto es ya un reconocimiento anticipado.

Como lo hemos siempre repetido, «estamos dispuestos a hacer concesiones mineras o forestales a Empresas capitalistas extranjeras.

Reembolsaremos poco a poco las deudas de la Rusia zarista.» (Agencia Radio.)

Conflictos sociales en el Extranjero

En Francia

París, 6.—Esta mañana se ha celebrado en el ministerio de Obras públicas una conferencia para redactar el proyecto de ley sobre el arbitraje obligatorio.

El texto no ha sido todavía acordado.

Este proyecto no se presentará en la mesa de la Cámara hasta el martes. (Agencia Radio.)

La extradición del ex Kaiser

Holanda persiste en la negativa

Londres, 6.—Dicen de La Haya que el Gobierno holandés, en su respuesta a la última nota de la Entente, repetirá los argumentos aducidos en su nota de 21 de enero sobre la extradición del ex Emperador.

Todavía no se conoce el texto exacto de la respuesta.

El corresponsal de la Agencia Central News sabe que el Gobierno holandés se ha declarado dispuesto a tomar todas las medidas necesarias para limitar la libertad de acción del ex Kaiser. (Agencia Radio.)

EL MINISTERIO TURCO

Ha presentado la dimisión

Constantinopla, 6.—El Ministerio turco ha presentado su dimisión a consecuencia de la situación que le había creado la provocación de Mustafa Kemal, jefe del movimiento nacionalista en Anatolia.

En los círculos nacionalistas se espera que el mariscal Ahmed Izzet pachá reemplazará a Ali Riza pachá, en cuyo caso, el Gabinete continuará siendo nacionalista. (Agencia Radio.)

Noticias de todas partes

Alza de los valores ingleses

Nueva York, 6.—La noticia según la cual Inglaterra prepara el envío a los Estados Unidos de cien o doscientos millones de dólares en oro, ha hecho subir el cambio en un 100 por 100, provocando muchas compras.

Los valores ingleses han tenido un cambio muy sostenido.

Los valores franceses han salido también beneficiados por el anuncio de esta importante remesa de oro. (Agencia Radio.)

Ratificación de Tratados de paz

Atenas, 6.—La Cámara ha ratificado en primera lectura los Tratados de paz con Alemania, Austria y Bulgaria. (Agencia Radio.)

El asesinato del conde Tisza

Budapest, 6.—Los oficiales del Ejército se han informado de los documentos proporcionados por el abogado del conde Karoly contra el ministro de la Guerra, Friedrich, en el asunto del asesinato del conde Tisza. (Agencia Radio.)

La situación económica en Francia

Los intereses agrícolas

París, 6.—El grupo de acción económica de Francia ha oído esta mañana al presidente de la Cámara sindical de la Motocultura, quien ha demostrado que en el estado actual en que se encuentra la industria del cultivo mecánico de las tierras, todos los aparatos pedidos por la agricultura francesa van a ser suministrados.

Asimismo, en un porvenir muy próximo, será posible empezar la exportación de aparatos franceses.

El grupo de acción de Francia va, por lo tanto, a emprender tal política de construcciones, que pueda la industria en diez años proporcionar 25.000 transportes automóviles que reemplazarán a los dos millones de hombres que la guerra ha arrebatado a la agricultura. (Agencia Radio.)

La cuestión de los cambios

Marsella, 6.—Los almacenistas e industriales de Marsella, reunidos ayer en Asamblea, han votado una orden del día en la que se declaran firmemente resueltos a apoyar el empréstito que permitirá al Gobierno repa-

rar los destrozos causados por la guerra y levantar el crédito nacional elevando los cambios.

Para ello declaran que se opondrán a cualquier tentativa de carácter revolucionario. (Agencia Radio.)

PORTUGAL

El nuevo Gobierno

Valencia de Alcántara, 6.—En la madrugada del jueves se declararon en huelga los empleados de Correos y Telégrafos. El mismo día los funcionarios de todos los ministerios declaraban también la huelga, cumpliendo acuerdos adoptados en la reunión magna del domingo. Solicitan aumento de sueldo en vista de que la carestía de la vida no permite vivir con las actuales pagas.

El Gobierno presentó en la Cámara un proyecto de ley dimitiendo a todos los funcionarios que no se presentaran en el plazo de cuarenta y ocho horas. Las minorías combatieron al Gobierno y las medidas que éste adoptaba por considerarlas ineficaces. El jefe de la mayoría presentó una moción invitando al Gobierno a retirar el proyecto. Se acuerda la próroga de la sesión, que luego se suspende por dos horas.

En este intervalo se reúne el Consejo de ministros, acordando presentar la dimisión al Presidente de la República. El jefe del Estado la acepta y encarga a Antonio María Silva, jefe de los demócratas, que forme Gobierno. El nuevo Presidente ha sometido de madrugada al jefe del Estado la lista del Gobierno, que ha quedado así constituido:

- Presidencia, Antonio M. Silva.
- Interior, coronel Antonio M. Bautista.
- Justicia, López Cardoso.
- Guerra, Julio Martino.
- Marina, Víctor Mazodo.
- Negocios Extranjeros, Melo Barreto.
- Colonias, Domingo Fria Vasconcelhos.
- Comercio, Culma Leaf.
- Agricultura, Juan Luis Sicardo.

Reitan por designar las carteras de Hacienda y Trabajos.

En el nuevo Gobierno están representados los partidos democrático y popular, habiendo ofrecido el apoyo parlamentario el partido liberal. La Guardia Nacional Republicana cercó el edificio de la Confederación Nacional del Trabajo, realizando algunas detenciones. El orden en todo el país no se ha alterado, a pesar de que los huelguistas ascienden a 10.000. (Agencia Radio.)

Solución de la huelga de ferroviarios portugueses

Vigo, 6.—Ha quedado solucionada la huelga de ferroviarios en la vecina República. Se ha restablecido la circulación de trenes, por haber obtenido los huelguistas las mejoras que solicitaban.

Esta tarde llegó el primer correo a Valencia do Miño, restableciéndose el servicio entre aquella plaza y España.

Telegrama oficioso

El jefe de Vigilancia en Valencia de Alcántara, con fecha de ayer, a las veinte y cincuenta, comunica que el tren de Portugal llegó con retraso.

Los funcionarios públicos han secundado la huelga de Correos y Telégrafos, y por esto el Gobierno presentó la dimisión, después de adoptar medidas radicales contra los funcionarios.

Informes oficiales

El subsecretario interino de Gobernación, Sr. Estévez, manifestó esta madrugada a los periodistas que el gobernador de Pontevedra comunicaba haber recibido noticias de Portugal que daban como terminada la huelga de los ferroviarios.

Un tren conduciendo a comisionados de obreros y empleados recorre las líneas, invitando éstos a los compañeros a reanudar el trabajo.

La huelga de empleados de Correos y Telégrafos continúa, pero las impresiones son mejores.

un perfeccionamiento de una máquina que me ha valido algunos miles de francos.

—¡Eso sí que es bueno! Las invenciones... Siempre fuiste muy hábil. Verdad es que estuviste estudiando en Chalons, y luego en la Escuela de Artes y Oficios. Sobre todo, tenías don para el dibujo.

—Sí, sí... He estudiado bastante.

Pero Santiago, que deseaba ya cambiar de conversación y saber algo de «su primo», le dijo:

—Y tú, ¿qué te haces?

—Yo sigo lo mismo que siempre, sin salir de mi oficio.

—¿Cuál?

—¿Cómo que cuál?—exclamó mirando a Garaud con asombro—. ¿Por ventura has perdido la memoria? ¿No te acuerdas ya de que soy mecánico como tú?

El ex capataz se mordió los labios, conociendo la tontería que acababa de decir.

—Tienes razón—replicó—. Soy un idiota... A veces se me va el santo al cielo.

—No tiene nada de extraño.

—¿Y adónde vas?

—A Nueva York, a trabajar como ajustador.

—¿Y piensas colocarte pronto?

—No tengo que molestarme en esperar colocación; voy ya ajustado para trabajar en una fábrica.

XXXIV

—¿Qué fábrica es?—preguntó Garaud.

—La de James Mortimer—respondió Ovidio.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

EL ASUNTO DEL DIA

EL HUMORISTA CASTELAO

El genial dibujante gallego Alfonso R. Castelao hace en estos días interesante Exposición de sus admirables dibujos en el salón de fiestas de la Reunión de Artesanos.

La Exposición, abierta al público sin solemnidad alguna por haberlo así dispuesto —impuesto— Castelao en cumplimiento de su deber, consta de cuarenta y nueve cartulinas con dibujos, en los que el sutil humorismo del artista se manifiesta vigoroso y punzante...

Castelao nos ha mostrado muchas veces en sus trabajos, con la facilidad de expresión de su lápiz privilegiado, toda la amargura de la misérrima vida campesina gallega, torturada por la ignorancia y la privación; ha borrado, con el vigor de unos trazos enérgicos, los bellos horizontes que brinda a las sencillas almas lugareñas del Norte de España la visión de las «ricas y pródigas Américas»; ha castigado con digna severidad, pintando escenas de dolor, al cruel cacique, el abominable amo de los agricultores pobres de estos días... Castelao, con su ironía sutilísima, ha hecho una labor fecunda de humanidad.

Suele ser aplicado tan a tontas y a locas en estos tiempos el dictado de humorista, que a veces tropezamos en la calle o en el teatro con señores que recibieron tal dic-

tado y que al cabo de media hora de conversación con ellos nos demuestran tener una psicología semejante a la de un mozo de mulas... Cuantas veces vemos confundido en una misma denominación al vulgar chistoso con el pensador y el psicólogo agudísimo, nos da pena.

Por ello nos deleita el humorismo, pleno de espiritualidad, de Castelao, en contraposición del «otro», material, grosero...

Estas cuarenta y nueve cartulinas, con una más que contiene una poesía de Ramón Cabanillas, formarán más tarde un álbum que el mismo ilustre maestro de la ironía se propone editar..., si encuentra un admirador que le facilite los medios económicos para ello.

Durante los días que esté abierta la Exposición Castelao, se darán en el local en que está instalada interesantes conferencias sobre diferentes temas de arte.

Casi toda La Coruña—nos dice un artista admirador del Sr. Castelao—ha desfilado ya por el «Círculo de Artesanos», contemplando con deleite las interesantes obras del originalísimo artista.

Entre todos estos admiradores «contemplativos nada más» de la obra «meiga» de Castelao, ¿no habrá uno siquiera que satisfaga el legítimo deseo del artista de ver editados sus dibujos?

Conflictos sociales

EN VALENCIA

Los dependientes de Farmacia : : : : :

Valencia, 6.—Los dependientes de Farmacia han visitado al gobernador, anunciándole la huelga en vista de que no se les conceden las mejoras que solicitan de los farmacéuticos.

EN OVIEDO

El conflicto de la Duro-Felguera : : : : :

Oviedo, 6.—Comunican de Felguera que se ha designado a la Comisión mixta para estudiar una fórmula de arreglo.

Se confía en que no se alterará la normalidad.

EN LINARES

Hacia la huelga general

Linares, 6.—Se avecina un gravísimo conflicto obrero.

A los huelguistas fundidores de La Cruz se han unido quinientos operarios más de dicha fábrica.

Siguen también en huelga los tranviarios, quejosos del proceder del director, D. Daniel Pe.

Los obreros panaderos han publicado un manifiesto declarándose en huelga por solidaridad. Hoy, aunque con grandes dificultades, han amasado los patronos y ha sido abastecida de pan la población.

Para esta noche se anuncia la huelga de los obreros del alumbrado público, y también de los mineros y fundidores de La Tortilla. El paro será general mañana.

EN ZARAGOZA

Huelgas en el campo

Zaragoza, 6.—Dice el alcalde de Fuentes de Jiloca que ha celebrado entrevistas con los propietarios y con los obreros, y no se ha logrado avenirlos.

Los patronos aumentan dos reales en los

jornales desde 1.º de marzo a 31 de agosto, y un real desde septiembre a febrero.

Los obreros piden una peseta y dos reales, respectivamente.

Hoy se declararán en huelga los obreros, y para evitar coacciones se ha interesado la concentración de la Guardia Civil.

EN VALLADOLID

El conflicto del pan

Valladolid, 6.—El gobernador ha llamado al Gobierno civil a los individuos de la Junta directiva de la Asociación de fabricantes de pan.

Al llegar aquéllos al Gobierno civil, se les hizo pasar ante el comisario de Policía, y éste les notificó que quedaban detenidos, para ser entregados al Juzgado por haber declarado ilegalmente la huelga.

Los industriales, en vista de la enérgica actitud del gobernador, se mostraron transigentes y renunciaron a casi todas las gollerías que reclamaban, conformándose con cobrar el pan a 70 céntimos el kilo.

Toda la opinión elogia a las autoridades por haberse convencido en este caso del abuso de los panaderos y haber cesado de tolerárselos.

Hoy ha habido pan abundante, y se espera que no se reproducirá el conflicto que los patronos panaderos habían provocado, fiados en que, como hasta aquí, el gobernador y el alcalde se mostrarían pasivos.

EN GRANADA

Malestar entre los obreros

Granada, 6.—En las minas de hierro de Alqueife, zona titulada La Oportunidad, han sido despedidos 500 obreros por orden del Consejo de Administración de la Compañía, que reside en Inglaterra.

Este paro forzoso ha producido malestar. Sólo quedan trabajando 350 obreros.

La benemérita denuncia que los despedidos intentan coaccionar a los que trabajan. Se adoptan precauciones.

DESDE BARCELONA

El gas y la electricidad

Barcelona, 6.—El gobernador, al recibir a medio día a los periodistas, se ocupó del aumento de precio del gas y la electricidad. Dijo que hay constituido un Comité, formado por tres individuos de la Compañía, uno del Fomento, otro de la Cámara Industrial y otro de la Asociación de Productores, presidido por el gobernador y asesorado por un ingeniero de minas. «Este Comité—añadió—emitió ayer informe, el cual ha sido examinado por las Compañías, y una vez estudiado por las entidades económicas, será enviado al gobernador para que lo resuelva.»

Preguntado acerca de los que han pagado con arreglo al aumento impuesto por las Compañías, contestó que ha pasado aviso a éstas para que suspendan el cobro del aumento hasta que se resuelva en definitiva.

El conflicto del tabaco

Esta mañana conferenció el gobernador con el representante de la Tabacalera para tratar del conflicto del tabaco. Dicho señor manifestó que la escasez que se nota desde hace algún tiempo es debida al acaparamiento. Mostró al gobernador una estadística del tabaco vendido durante la última semana y las expendedorías en relación con la misma semana del año anterior, resultando doble cantidad a favor de este año. No obstante, prometió poner a la venta importantes cantidades de tabaco, que harán imposible el acaparamiento.

Esta mañana se han vuelto a formar las acostumbradas colas en los estancos. Las prohibiciones y limitaciones ordenadas por la autoridad para evitar acaparamientos han dado lugar a protestas e incidentes. Las colas son, como de costumbre, muy extensas.

Servicio especial

Ha quedado montado un servicio especial

de vigilancia para evitar que se sigan cobrando las cuotas en las fábricas y talleres. Este servicio se hará de once y media a doce y de cuatro a seis de la tarde y estará a cargo por igual de la Policía, Guardia Civil y Somatenes.

La suspensión del juego

El gobernador ha manifestado a los periodistas que había reunido a los delegados de Policía y al jefe superior para darles órdenes de que hoy quedará suspendido el juego en absoluto en todas las casas y círculos en que hasta ahora había sido tolerado.

El gobernador, para cerciorarse de que los funcionarios de Policía cumplen esta orden, ha montado una vigilancia especial, para poder exigir estrecha responsabilidad a los que por abandono o tolerancia no la cumplan. Ha ordenado que cada delegado reúna a los agentes a sus órdenes, para comunicarles la orden conminatoria del gobernador con la misma firmeza que el Sr. Maestre lo ha hecho a los delegados, para en caso de no cumplir lo ordenado, no puedan alegar ignorancia.

Propónese reglamentar el juego, de acuerdo con el Comité, y la suspensión momentánea es también de acuerdo con este mismo Comité.

Hoy recibirá en su despacho a los presidentes de los círculos y a la representación del Comité, para estudiar este asunto.

Diligencias judiciales

El juez de instrucción se ha personado en la cárcel, recibiendo declaración a Hermenegildo Rodríguez, detenido en méritos del atentado cometido junto a los talleres Meirón.

La diligencia ha sido muy extensa, y en virtud de ella, el detenido quedó rigurosamente incomunicado.

Atentado contra un obrero

Al salir del trabajo el encargado de la fábrica de aprestos de la viuda de Domingo, si-

tuada en la barriada de San Martín, fué agredido por varios desconocidos, que le ocasionaron heridas contusas de pronóstico reservado.

Los agresores huyeron, como siempre, sin dejar rastro alguno.

Una detonación

Junto a los talleres de Elizalde se oyó anoche una gran detonación, que rompió muchos cristales en las casas vecinas y originó bastantes desperfectos en los talleres.

A pesar de la frecuencia con que se registran estos atentados, el hecho ha quedado hasta ahora impune.

Los periódicos de la mañana que daban cuenta del suceso han sido mutilados por la censura.

Los condenados a muerte

Continúan en la cárcel, en extremo tranquilos, los condenados a muerte por el Consejo de guerra celebrado el miércoles, a excepción del tabernero Luis Verdagué, quien se halla muy abatido, llorando constantemente. Todos confían en que el Consejo Supremo de Guerra y Marina modificará la sentencia, pues opinan que no están probados los hechos por los que se les condenó.

Exposición de planos

En el Palacio de Bellas Artes se inaugurará el próximo día 15 una Exposición de planos históricos, generales y parciales, de Barcelona y su contorno.

La Exposición tendrá mucho interés, porque dará a conocer el desarrollo topográfico de nuestra ciudad, desde la Edad Media hasta la época actual.

En Igualada

Comunican de Igualada que aunque ninguna de gravedad, por fortuna, resultaron intoxicadas 25 personas por haber ingerido leche en malas condiciones en dos cafés de aquella población. Entre los enfermos figuran el secretario del Ayuntamiento, un jefe de los somatenes y otras personalidades.

Trabajos en el puerto

Han empezado los trabajos para reparar los grandes destrozos causados por el temporal en el puerto durante el mes pasado.

¿LOS REYES AL FERROL?

La botadura del cruce-
ro «Reina Victoria Eugenia» : : : : :

Ferrol, 6.—Ha sido señalada la fecha del 21 del mes próximo para efectuar la botadura del cruce-ro auxiliar *Reina Victoria Eugenia*.

Al acto se le dará extraordinaria solemnidad.

Se confía en que vengan los Reyes acompañados del ministro de Marina.

Actuará de madrina la Reina doña Victoria.

Se organizarán diversos festejos.

ESPOSA INFIEL DETENIDA

Valencia, 6.—El jefe de la Policía de esta capital, secundado por varios de los agentes a sus órdenes, ha detenido a la esposa de un joyero de San Fernando, que hace varios días desapareció del domicilio conyugal en unión de su amante, y llevándose gran número de alhajas de gran valor.

Todas las joyas han sido recuperadas y la esposa infiel y su amante han sido puestos a disposición del Juzgado, que los mandará a Cádiz.

La detenida es una joven hermosísima y muy elegante.

ANDALUCIA

Una puñalada en el corazón : : : : :

Sevilla, 6.—En Corral del Indiano cuestionaron José Roldán y José Moreno. El primero acometió con un cuchillo, dando al segundo una tremenda puñalada en el corazón.

El Juzgado ordenó el levantamiento del cadáver y la detención del autor del crimen.

Recibimiento entusiasta

Sevilla, 6.—En el expreso ha llegado de Madrid, esta mañana, el rector de esta Universidad, doctor Lupiáñez, que formaba parte del Tribunal de oposiciones a la cátedra de Patología médica de Barcelona, cuyo fallo, como es sabido, fué objeto de disgusto de los estudiantes de Madrid.

A su llegada ha sido objeto de una cariñosa manifestación de simpatía por los alumnos de la Facultad de Medicina de Sevilla, que le acompañaron buena parte del trayecto hasta su domicilio, aplaudiéndole insistentemente.

Un ladrón tiroteado y herido : : : : :

Granada, 6.—En el pueblo de Cumiencia le robaron unas caballerías al vecino José Moreno.

Varios vecinos salieron en persecución del ladrón, haciéndole varios disparos e hirindole.

A pesar de ello siguió huyendo, pero dejó abandonadas las caballerías en el campo.

La Guardia Civil le persigue.

Se trata de un bandido gitano apodado «Ramplín», recientemente fugado de la cárcel de Loja y principal autor de la batalla campal en el barrio de San Ildefonso, donde resultaron un muerto y dos heridos.

La cuestión del trigo

Córdoba, 6.—El presidente de la Comisión de compra de trigos de esta provincia ha dirigido un telegrama al ministro de Abastecimientos, interesándole que no ordene la salida de nuevas partidas de dicho cereal, pues con motivo de haberse enviado una a Jaén, los fabricantes de harina de aquella provincia hacen proposiciones para la adquisición de trigo en ésta, a precios más altos que el de tasa, pues ofrecen 53 y 54 pesetas por los cien

kilogramos, y se teme que los productores se nieguen a facilitarle a los harineros de Córdoba ante la perspectiva de obtener mayores beneficios.

ARAGON

El Cinco de Marzo

Zaragoza, 6.—Se ha celebrado con gran animación la tradicional fiesta del Cinco de Marzo.

La histórica fecha se conmemoró con grandes funciones religiosas y la pintoresca romería al campo, que estuvo animadísimo, a lo que contribuyó la esplendidez del día.

CASTILLA LA NUEVA

Por revender tabaco

Ciudad Real, 6.—La benemérita de Almodóvar del Campo ha intervenido en el domicilio de Vicente Rodríguez una importante cantidad de cajetillas, que revendía.

Si se siguiera el mismo rigor con la pederosa Compañía, que obtiene aumento de beneficios incumpliendo un contrato, no se daría lugar a que la Guardia Civil tuviera que impedir abusos como el de Almodóvar del Campo.

Claro es que Vicente Rodríguez no es accionista de la Tabacalera.

Un acuerdo del Ayuntamiento : : : : :

Ciudad Real, 6.—El Ayuntamiento ha acordado la disolución de la Banda municipal, para reorganizarla, dotándola de medios espléndidos.

Probablemente se sacará a oposición su dirección.

El cultivo del tabaco

Ciudad Real, 6.—Los agricultores de distintos pueblos en que se cultiva el azafrán se han acogido a la reciente real orden que dispone el cultivo del tabaco tan pronto se les conceda la correspondiente autorización.

Los trabajos los dirigirá una persona que ha vivido largos años en el Brasil dedicada a la dirección de importantes secaderos de tabaco.

La Prensa local patrocina esta aspiración y reclama el apoyo de los parlamentarios manchegos para acelerar el aprecio de los expedientes.

La Mutualidad escolar

Ciudad Real, 6.—La escuela graduada del barrio de Santiago organiza una Mutualidad escolar.

CASTILLA LA VIEJA

La falta de tabaco.—
Un carro asaltado : : : : :

Santander, 6.—Con motivo de ser día de saca se formaron las consabidas «colas» a las puertas de los estancos.

El público asaltó un carro, tratando de llevarse los cajones; pero intervino la Guardia Civil oportunamente.

Se organiza una Liga
de consumidores : : : : :

Palencia, 6.—En esta capital se trata de fundar una Liga de consumidores para organizar una campaña en pro de la rebaja del precio de las subsistencias.

Se han empezado los primeros trabajos de organización a fin de extender todo lo posible la actuación de los consumidores contra los abusos de acaparadores y logreros.

GALICIA

Suceso misterioso.—
Hallazgo de un cadáver

La Coruña, 6.—Ampliando las noticias del hallazgo de un cadáver en Aguardán, en la parroquia de Caldas de Reiro, comunico las siguientes:

El cadáver es el del joven Juan Cambre Conchado, que desapareció del domicilio paterno el día 2 del mes próximo pasado.

La identificación fué efectuada por los padres del interfecto, desarrollándose con tal motivo una dolorosísima escena.

El juez de instrucción de La Coruña realiza gestiones para descubrir quiénes fueron los autores del crimen.

El suceso aparece rodeado de algún misterio.

Un perro rabioso.—
Muchas personas mordidas : : : : :

Vigo, 6.—Las noticias que llegan de Corcubión en orden a los daños ocasionados por un perro atacado de rabia—suceso del que dimos cuenta hace pocos días—, son todavía más tristes de las que en un principio se referían.

Van apareciendo más personas mordidas, y ya no son nueve, sino diez y seis o diez y ocho las que ahora se dan cuenta de haber sido lesionadas por el animal en los varios días que discurrió libremente por las calles de la villa, sin despertar recelos de nadie.

Son en su mayoría mujeres y niños. También fué mordido en una mano el corneta del puesto de Carabineros de aquel pueblo.

El reconocimiento que del perro se hizo en Santiago acusa la existencia del terrible mal.

El «can»—un falderillo minúsculo—pertenecía al comerciante D. Francisco Trapate, que pasa por la amargura de ver también mordido a un nietecito de poco más de un año.

Algunos de los atacados se hallan en La Coruña sometidos a tratamiento, y la mayoría lo están en Santiago, adonde pudieron ir merced a una colecta que para sufragar los gastos se efectuó entre los vecinos de Corcubión.

Un naufragio

Ferrol, 6.—Comunican el ayudante de Marina de Riveira que al salir del puerto el vapor *Augustia* naufragó a consecuencia del temporal.

La tripulación consiguió salvarse.

El somatén

Para formar el somatén ferrolano se han inscripto unos cien comerciantes, hombres de negocios y militares retirados.

El radio de acción del somatén se extenderá a varios pueblos de esta comarca.

VALENCIA

El asesinato del señor Lillo.—
Declaración de uno de los asesinos : : : : :

Valencia, 6.—Se conocen algunos pormenores de la declaración prestada ante la benemérita por Andrés Maño Ros, uno de los individuos que asesinaron al patrono D. Antonio Lillo.

A poco de cometido el asesinato salió Andrés de Valencia y caminó solo y sin descanso hasta llegar a los montes de Enguera.

Allí ha permanecido desde el día 12 de enero, en que llegó, hasta el instante de la captura.

Se alimentaba de raíces y pedazos de pan. La benemérita tuvo noticias de que por la serranía de Enguera marchaba un «rodero», y se pusieron en movimiento 30 individuos.

En uno de los registros practicados encontraron en un corral al Maño, quien primeramente confesó que era un cazador.

Poco más tarde, y como siguieran las preguntas de los agentes, manifestó:

—Lo único malo que he hecho es haber asesinado en la Gran Vía, de Valencia, al patrono Lillo.

Inmediatamente los guardias le condujeron al pueblo a disposición del juez de instrucción.

La afición a los toros

Alicante, 6.—En Oribeña se verificará el próximo domingo una manifestación para protestar contra la demolición de la plaza de toros, adquirida por una Empresa catalana para destinársela a fábrica de hilados de cáñamo.

La efervescencia en el pueblo es grande. La plaza fué construida por acciones, pero el edificio quedó hipotecado en la Caja de Ahorros, a la que fué más tarde adjudicada. La Caja lo vendió a un industrial de Callosa del Segura, y éste, a su vez, a la entidad mercantil de Cataluña, que pretende convertirlo en centro industrial.

El vecindario y la Cámara de Comercio trataron de evitar la demolición y ofrecieron a la Empresa catalana terrenos cercanos para que pudiera levantar la fábrica, y cuando se creía que la compra de la plaza por suscripción popular estaba a punto de realizarse, los catalanes se han negado a venderla.

El pueblo se proponía entregarla a los establecimientos de beneficencia.

VASCONGADAS

Dos jueces procesados

Bilbao, 6.—En la Audiencia se celebró esta mañana la vista del incidente de apelación del auto de procesamiento y prisión de los jueces Sres. Ovejero y Moriz.

Los procesados bajaron de la cárcel vistiendo la toga.

La vista se celebró a puerta cerrada, y se ignora aún la sentencia que recaiga.

Accidente desgraciado

San Sebastián, 6.—En Deva iba en bicicleta el joven de diez y ocho años Francisco Aspiázu Echevarría, que tropezó con un ravelón en la carretera de la costa, a un kilómetro de la villa, cayendo a la marisma desde 15 metros de altura.

Fuó rescatado por unos obreros, muriendo poco después.

Un incendio

En el monte de Berástegui estalló un incendio, quemándose el arbolado y dos tejamanas destinadas a guardar ganado.

Las pérdidas se calculan en 7.000 pesetas.

NUESTROS VIAJES

UN MES EN ITALIA

LA SEMANA SANTA EN ROMA

ITINERARIO:

Cerbere.-Marsella.-Niza.-

Monte Carlo.-Génova.-Pisa.-

Roma (desde el Miércoles Santo hasta el lunes de Pascua).-Nápoles.-Isia de Capri.-Sorrento.-Pompeya.-El Vesubio.-Floren-

cia.-Bolonía.-Venecia.-Milán.-Génova.-Regreso por la Costa Azul y Marsella a Cerbere.

Salida, el día 23 DE MARZO

Precio del billete en PRIMERA CLASE

(todos gastos comprendidos)

1.750 pesetas

Las inscripciones se reciben en nuestras oficinas, Arrenal, n.º 1, Madrid, de cuatro a ocho de la tarde.

PEPID EL PROGRAMA DETALLADO

INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA PARA PODER VIVIR

En estos tiempos calamitosos que padecemos, para poder vivir en la corte con cierta holgura sería menester que a todos los nacidos se les asegurase una renta pingüe o un sueldo de cuantía extraordinaria.

Sólo así sería posible afrontar con tranquilidad relativa el pavoroso problema del vivir, que ha llegado a extremos verdaderamente inverosímiles.

Muchos meses hace ya que la afirmación «No se puede vivir» viene a ser como el santo y seña que se comunican a diario y a todas horas millares de familias que en verdad no se concibe cómo en estas circunstancias pueden seguir tirando del carro de la vida.

Y lo malo es que no pasan veinticuatro horas sin que ese santo y seña tenga que ser repetido con acentos más quejumbrosos que la vez anterior.

¿Qué día deja de afligirnos con anuncios de espantosas alteraciones de precios o con noticias categóricas de alzas ya introducidas en materias de todo punto indispensables para vivir?

A veces puede ser alegado el motivo de la escasez. Otras veces—las más—los que alteran las condiciones de la vida habrían de verse en un gran aprieto si se les obligara a la confesión de las causas de las alteraciones.

Jamás se ha conocido aquél que de codicias desatadas como éste a que nuestra desventura nos hace asistir ahora. Es muy posible que el aquél que no hubiera tenido tan amplia manifestación si hubiese en las esferas del Poder empeño de poner coto a las demasías, cada vez más acentuadas, que contribuyen a amargar nuestra existencia.

Inconcebibles abandonos en toda la escala de la autoridad dejan margen holgadísimos para que todo el mundo proceda como les viene en gana, y sólo así son explicables explotaciones que nunca alcanzaron límites tan abusivos y tan repugnantes.

Para que pudiéramos vivir sería necesario que España estuviese bien gobernada. Ocurre lo contrario y ésa es nuestra mayor desdicha.

Mientras padecemos Gobiernos y autoridades deleznales que miran como cosa secundaria el problema de las subsistencias y carecen de energía para enfrenar a toda suerte de logreros, desde los más altos hasta los más bajos, desde los que se juntan en Consejos de Administración hasta los que en la vía pública esquilmán al público, cercenándole el peso y la medida y no poniendo reparos en la calidad, estaremos condenados a vivir muriendo.

Por estas razones hacemos público nuestra oposición a esa enmienda perniciosa, oposición que mantendremos vigorosamente en todos los terrenos, y declaramos que en esas condiciones no queremos la autonomía, que traería consigo la ruina absoluta de nuestra menguada cultura superior, y nos haría en poco tiempo el ludibrio de Europa.

Por la Unión Nacional de Estudiantes Españoles.—El secretario general, *Salvador Fernández y Ramírez.*

Para Aliviar Un Resfriado en Un Día
Tómese el LAXATIVO BROMO QUININA (Pastillas). Quita la Tos, Dolor de Cabeza y Resfriado. Exíjase el Legítimo con la firma de E. W. Grove en cada cajita. Paris Medicine Co., St. Louis, Mo., E. U. de A.

CEREMONIA SOLEMNE

Los Reyes en el Instituto Cervantes

En las escuelas se leerá diariamente «El Quijote» : : : : :

Esta mañana han presidido SS. MM. los Reyes un solemne acto celebrado en el Instituto Cervantes, instalado en el palacio de Bibliotecas y Museos, para la admisión de varios cuadros relativos al «Quijote», de Muñoz Degraín, e inauguración de una Exposición de ediciones del Ingenioso Hidalgo.

A las doce llegaron SS. MM. al palacio del Paseo de Recoletos. Vestía el Rey de chaquet y la Reina traje de levita de terciopelo color café, adornado con pieles.

También asistieron al acto S. M. la Reina Doña María Cristina y la Infanta doña Isabel. Acompañando a las personas de la Real Familia iban la duquesa de San Carlos, condesa viuda de Pontanar, señorita de Bertrán de Lis (Juana), marqueses de la Torreclilla y de Castell Rodrigo y coronel Querol.

En el palacio de la Biblioteca fueron recibidas las augustas personas por el ministro y subsecretario de Instrucción pública, director de Bellas Artes, director de la Biblioteca, señor Rodríguez Marín, y secretario, Sr. Pérez del Pulgar.

En el local se hallaban algunos invitados, entre ellos los Sres. Maura—que llevaba la representación de la Academia—, Dato, Alcalá Galiano, Gil Albacete, Poggio, Elola, Canido, Benlliure, marqués de Laurencin—que representaba a la Academia de la Historia—, Blanco (D. Rufino), como representante de la Asociación de la Prensa; rector de la Universidad, obispo de Madrid, Blay, Mérida, Pérez Minguez, Bretón, Sentenach y el director del Instituto Cervantes, Sr. Castillo Soriano.

Los Reyes pasaron a un salón, donde figuraban los cuadros de Muñoz Degraín, todos de ese estilo tan personal del famoso pintor, en que el contraste de tonos vivísimos de color produce una fuerte impresión. Son alusivos a diversos pasajes del «Quijote».

Bajo los cuadros figuraban los títulos de éstos, inscriptos en una orla que comprende toda la habitación, sobre los mismos muros.

Los Reyes y la Infanta doña Isabel examinaron detenidamente los cuadros y escucharon, sentados en sillones dispuestos al efecto, un breve discurso que pronunció el ministro de Instrucción pública, que después leyó un real decreto, que mañana publicará la «Gaceta», que en su parte dispositiva previene:

«Que en todas las escuelas de España se dará lectura diariamente de un trozo del «Quijote»; que el maestro explicará después a sus alumnos, de forma que sus palabras estén al alcance de los niños, un tema sobre la importancia y significación de la obra.

Para llegar a esto se publicará en breve una edición especial del «Quijote», de cuya redacción ha sido encargada una Comisión, integrada por los Sres. Rodríguez Marín, un académico de la Española y el profesor de Lengua y Literatura castellana de la Universidad Central.

Cuando el Sr. Rivas terminó de hablar, Su Majestad el Rey entregó al Sr. Muñoz De-

graín un real decreto concediéndole la gran cruz de Alfonso XII.

Terminado el acto, pasaron SS. MM. a un salón inmediato, donde se conservan en vitrinas ejemplares históricos del «Quijote». Allí están las primeras ediciones publicadas del Ingenioso Hidalgo, y otras escritas en diversos idiomas.

S. M. el Rey se fijó detenidamente en un ejemplar impreso en corcho, con muy artísticas ilustraciones.

Cuando finalmente los Soberanos abandonaron el palacio de la Biblioteca fueron despedidos por las mismas personas que les recibieron a su llegada. El numeroso público que se hallaba en el Paseo de Recoletos saludó a los Soberanos con vivas y aplausos.

Agua de Solares

EL PRIMER REMEDIO PARA LOS ENFERMOS SUCORREICOS

UN CUENTO

LA VISITA

La señorita de Rívol no se habituaba a la vida mísera que se veía obligada a hacer en París. Llegaba de provincias arruinada definitivamente y expulsada de su castillo familiar por la muerte de su padre.

La guerra había destruido aquel hogar; murieron los hijos, los obuses destruyeron el castillo, las granadas estropearon en algunos sitios las tierras. Padre e hija empeñáronse en no abandonar aquella morada, y en ella habían vivido, amándose más que nunca, puesto que se encontraban solos frente a la tragedia; pero un drama antiguo se interponía entre sus almas desde hacía diez años.

En los tiempos de prosperidad de la familia, la señorita de Rívol, que entonces tenía veinticinco años, había amado hasta el sacrificio de su honor a un joven enfatuado, hijo de un industrial enriquecido. El joven era casado, por añadidura.

La joven, sin embargo, le amó con todas sus veras. Durante algún tiempo permaneció en el secreto aquel idilio. Pero al fin sus padres hubieron de enterarse, y la señora de Rívol murió de pesar.

Juana de Rívol, torturada por la vergüenza y el remordimiento, envejeció en unos meses. Más tarde comprendió la felonía de su amante, y la desilusión aumentó su amargura.

La guerra vino a asestarle nuevos golpes: murieron en campaña sus dos hermanos, vino abajo la fortuna de la casa. Y, por último, encontróse huérfana y sola en el mundo.

La señorita de Rívol hizo la maleta y fue a refugiarse en París, resuelta a ganarse la vida. Tenía gran cultura y tocaba muy bien el piano. Pensó hacer de estas cualidades eminentemente aristocráticas un medio de ganar el pan de cada día. ¿Entraría de institutriz en alguna casa? ¿Daría lecciones de piano? ¿Se ofrecería como señorita de compañía?

Una misteriosa esperanza la sostenía. Ganaría dinero... Compraría muebles... Se compraría un hogar simpático...

Consideraba como un porvenir magnífico la posibilidad de habitar en un pisito que no fuese aquel tugurio; de tener un cuartito confortable para poder leer por las noches, al amor de la lumbre, sus libros predilectos y evocar su apasionada juventud. El exceso de sus desgracias le infundía un ardiente deseo de vivir. Que para las almas bien nacidas, siempre hay algo de sano en la desgracia.

Levantóse del raído sillón en que estaba sentada y murmuró:

—¿Quién sabe si algún día!

Peró luego reflexionó desalentada:

—El caso es que sólo me quedan ya 500 francos y aún no he encontrado empleo.

Reaccionó luego y exclamó:

—¡Bah! Ya veremos.

Púsose su sombrerillo de solterona distinguida y su abrigo raído. Una vez más emprendió, enérgica, el camino de las agencias de colocación. No conocía a nadie en París. Siempre, aun en los mejores tiempos, hizo una vida retraída en el castillo familiar.

Y cuando estuvo en la calle, confundida con el humano hormiguero, se encontró de pronto, al volver una esquina, de manos a boca con su amante.

Desde su forzada ruptura no le había vuelto a ver. Separáronse entonces en pleno delirio amoroso, sin tener que reprocharse traición ni hastío. Si ella había llegado a saber lo que él era, es decir, arribista, vanidoso, interesado, fué por lo que le contaron los demás. Emboscado durante la guerra, se había enriquecido con lucrativos negocios, mientras la sangre de sus compatriotas corría en los campos de batalla.

Todo esto lo sabía ella. Y, sin embargo, creyó que iba a desmayarse al verlo. Apenas había cambiado. Una oleada de amor anegó el corazón de la desdichada.

El no la reconoció al pronto. Mal vestida, llena de canas, amarillento y fofó el semblante, nada conservaba ya de su apasionada y bella juventud.

En el primer momento pensó él:

—Yo conozco esa cara—pero no pudo precisar más.

El sobresalto de la señorita de Rívol fué lo que le puso sobre la pista del recuerdo.

—Tú!—exclamó ella tendiéndole las manos.

—Si, yo—dijo él balbuciendo.

Luego, como la gente les empujaba con sus codazos, echaron a andar maquinalmente uno al lado del otro.

—Yo soy—continuó él—. Tengo ya tres hijos, dos niñas y un niño... Me ocupo en política... Tengo negocios en Bélgica...

Ella le interrumpió. Pasaban por delante de su casa.

—Aquí vivo—dijo ella.

El exclamó de pronto:

—¡Déjame que suba contigo!

Acaso también tenía sus desazones, y este encuentro le brindaba la ocasión de evocar horas felices.

Cuando entró en su mísero tugurio, en compañía, fué cuando él se dio cuenta de la pobreza en que se encontraba su antigua amante.

Hasta entonces ella no le había dicho nada.

—¡Ah!—exclamó él.

Y de pronto cambió la decoración como por encanto. El empezó a balbucir mentiras, como si presintiese una emboscada.

—Pues sí... la guerra ha arruinado a todo el mundo. Así que aquí donde me ves, me he quedado sin un céntimo. Por eso estoy viendo a ver si hago negocios en Bélgica.

Mira. No me vas a creer si te digo que mañana tengo que ir allá por unos quince días, y tendré que hacer el viaje en tercera.

La señorita de Rívol se puso pálida; le miró a los ojos. ¿Imaginaría él acaso que iba a pedirle dinero? Con la cabeza erguida le escuchó largo rato. Luego:

—¡Pobre, pobre!—murmuró.

Abrió con mano trémula el armario de luna donde guardaba sus últimos recursos.

—¡Si puedo servirte de algo—dijo—, me consideraré dichosa! Aquí tengo apartados 500 francos. ¿Quieres la mitad? Con eso podrás arreglártelas unos días y hacer en segunda, por lo menos, el viaje a Bélgica.

LUCIE DELARUE-MARDRUS

En los ministerios

GRACIA Y JUSTICIA

COMBINACION DE JUECES.—El ministro de Gracia y Justicia ha firmado los siguientes nombramientos y traslados:

Promoviendo a abogado fiscal de Burgos a D. Higinio García Fernández.

—Idem a juez de Figueras a D. Domingo de Guzmán Lacalle y Matute.

—Trasladando al Juzgado de Haro a don Pedro Alcántara García Hernández.

—Idem al de Ponferrada a D. José Usara y Rodríguez.

—Promoviendo al de Llerena a D. Alejandro Gallo Artacho.

—Idem al de Dolores a D. Martín Espinal y Aguado.

—Trasladando al de Ibiza a D. Víctor Serrano Trigueros.

—Idem al de Atienza a D. Eugenio Martínez Verdguer.

—Nombrando juez de Caldas de Reyes a D. José María Suárez Vence.

—Idem de Seo de Urgel a D. José Bravo Mezquita.

—Idem de Seo de Urgel a D. José Bravo Mezquita.

—Idem de Seo de Urgel a D. José Bravo Mezquita.

OMNIBUS Y BERLINAS

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid presta los servicios de ómnibus y berlinas para las estaciones férreas en condiciones inmejorables.

Noticias é informaciones teatrales

ESTRENOS

«EL ÚLTIMO EPISODIO», comedia en tres actos, de Francisco Serrano Anguita : : : : :

Cervantes.—Serrano Anguita es hombre de talento y hombre de ingenio. En la Prensa ha llegado a ocupar puesto muy distinguido. La expansión de sus actividades le hizo recalar en el teatro. Dió primero, en colaboración, una comedia titulada *La alegría de los otros*. Era una pintura del mundo de los toreros. Obra salpicada de inexperiencias era, sin embargo, una revelación. De quien así empezaba podía esperarse algo de más enjundia.

Añoche, y ya solo, volvió a mostrárenos Serrano Anguita en ese mismo aspecto con la comedia intitulada *El último episodio*. Con relación a *La alegría de los otros*, denota un visible adelanto, pero no tan grande que pueda decididamente parecerse fruto de madurez. Inexperiencias e inseguridades hay también en esta obra, siquiera vayan acompañadas de aciertos aislados, de felices rasgos de observación y de toques demostrativos de una mayor seguridad, que sirven para que nos confirmemos en la creencia de que Serrano Anguita le sobran condiciones para llegar al dominio del teatro en forma francamente plausible.

Un asunto algo absurdo, que quiere reflejar al mismo tiempo el mundo en que se mueven las estrellas del género ínfimo, y el mundo en que hacen como que se mueven los funcionarios públicos, fué desenvuelto desigualmente por Serrano Anguita, que acertó de modo parcial en algunos episodios.

A la desigualdad de la obra correspondió la del éxito. Hubo a ratos división de opiniones, lo que no impidió que Serrano Anguita saliese a escena al final de todos los actos.

Los aplausos fueron, más que premio a la labor realizada, estímulo para la que todos esperamos del talento y del ingenio del autor.

Simó Raso en un papel serio, y Ramírez en un papel cómico, hicieron cuanto les fue posible—y tratándose de ellos no habla de ser poco—para que la obra alcanzara un buen éxito. Rafaela Lasheras, María González, Araceli Sánchez Imaz y la Toscano, estuvieron muy acertadas.

F. A. N.

«EL SECRETO DE UN HOMBRE DE HONOR», drama policiaco en cuatro actos, de Javier de Burgos.

Cómico.—Los artistas que ordinariamente trabajan bajo las órdenes de Loreto Prado y Enrique Chicote, están habituados a cultivar un género muy distinto. Al lanzarse, porque las circunstancias lo quisieron, al que cultivan en la actualidad, la transición ha debido producirse no poca violencia, y no poco esfuerzo el acomodarse a las nuevas prácticas. La violencia y el esfuerzo no fueron notados apenas en «El milagro del profesor Wolfram», que sin duda fué cuidadosamente ensayada. No puede decirse lo mismo de «El secreto de un hombre de honor». Este melodrama policiaco no debió ser estrenado ayer. Adolecía de falta de ensayos y ello se reflejó naturalmente en las inseguridades y tropiezos de la mayoría de los intérpretes. Exceptuados Manuel Lleopis y Luz de las Heras, todos los demás trabajaron en condiciones tan anormales, que a veces llegaron a poner en grave peligro el resultado del estreno.

Cierto que la obra tampoco merecía grandes prodigios de interpretación. Por su asunto, por su desenvolvimiento y por su diálogo—éste descuidadísimo—hay que clasificarla entre las más endeables del género, un género del que ya se abusa demasiado y que está pidiendo una buena selección para que el público no le vuelva decididamente la espalda.

Javier de Burgos ha hecho cosas mejores, mucho mejores. Lo de ayer, que fatigó al público, es una siesta. ¡Hay que despertar, amigo!

A.

«LA CORTESANA DE OMAR», cuento oriental libricufo en dos actos : : : : : dos y cuatro cuadros : : : : :

Apolo.—Con el recurso ya tantas veces em-

SECCION OFICIAL

La Gaceta de hoy publica, entre otras, las disposiciones siguientes:

FOMENTO.—Ley autorizando al ministro de este departamento para terminar por cuenta del Estado la sección de Vitoria a Estella del ferrocarril de Estella por Vitoria, a empalmar entre Los Mártires y Vergara con el de Durango a Zumárraga.

HACIENDA.—Real decreto autorizando al ministro de este departamento para presentar a las Cortes un proyecto de ley sobre concesión de un crédito extraordinario de pesetas 3.009.872,41, para satisfacer a D. Emilio Junoy el importe de las cantidades que el Estado le adeuda por ocupación de terrenos de su propiedad.

Otro ídem íd. íd. para que presente a las Cortes un proyecto de ley sobre concesión de un crédito extraordinario de 728,88 pesetas a un capítulo del Presupuesto del ministerio de Instrucción pública, para abonar remuneraciones correspondientes al año 1918 por la formación del Catálogo monumental de la provincia de Santander.

Otro ídem íd. íd. para presentar a las Cortes un proyecto de ley sobre concesión de un suplemento de crédito de 650.000 pesetas al Presupuesto del ministerio de Gracia y Justicia, «Material de Prisiones».

Otro ídem íd. íd. para que presente a las Cortes un proyecto de ley sobre concesión de un crédito extraordinario de 3.668.052,51 pesetas al Presupuesto del ministerio de Fomento, para satisfacer las primas devengadas por varios constructores navales.

AHORA

es el momento de estudiar los IDIOMAS extranjeros. Usted debe hablar, por lo menos, una lengua además de la suya. Venga usted a la Escuela BERLITZ, que le pondrá en situación de comprender y hacerse comprender, en muy poco tiempo, en Francés, Inglés, etc. Diariamente se abren clases nuevas en BERLITZ SCHOOL

ARENAL, * 350 ESCUELAS EN EL MUNDO * FUNDADA EN 1878

UNION DE ESTUDIANTES

UNA PETICION JUSTA

«Enterada la Unión Nacional de Estudiantes Españoles de la enmienda al proyecto de autonomía universitaria, aprobada en el Senado, que suprime el examen de Estado, cree un deber el hacer público su criterio en esta cuestión, que puede ser de vida o muerte para el futuro desenvolvimiento de la Universidad española.

La supresión del examen de Estado altera esencialmente el espíritu del proyecto de autonomía universitaria, que debería ser re-echo totalmente en caso de que esa enmienda subsistiese.

La autonomía universitaria consiste, en esencia, en la libertad que el Estado otorga a la Universidad para gobernarse por sí misma, reservándose, en cambio, un examen, por el que son admitidos o rechazados los alumnos preparados por ella. En estas condiciones, la fuente de vida más pura y más digna de la Universidad es la libre competencia científica que surgiría, y en la que sucumbirían moralmente los profesores sin preparación que hoy viven, como inválidos, al abrigo del presupuesto.

Esta supresión del examen de Estado ha sido defendida siempre por sus partidarios con el espejo de la dignidad universitaria, que no debe consentir ninguna comprobación extraña. Todo eso está muy bien, y queremos creer que ningún otro motivo existe detrás. Pero nosotros, los estudiantes, a quienes nada negará la experiencia y el triste conocimiento de nuestras miserias académicas, tenemos la absoluta convicción morabida de que la supresión del examen de Estado entablará entre las Universidades, no la noble competencia científica, sino una pugna de benevolencia para conseguir el aumento de la matrícula.

«UN DRAMA DE CALDERON»

Coliseo Imperial.—Con el aplauso del público, que llenaba el Coliseo Imperial, fué repuesta anoche la graciosísima obra Un drama de Calderón, que este año ha un repuesto, con ésta, tres compañías en Madrid.

GACETILLAS

Lara.—El éxito alcanzado por la compañía de Ernesto Vilches con el drama inglés Wu-Li-Chang ha superado a las esperanzas que se tenían en dicha obra.

Mañana domingo, a las cinco y media de la tarde, se pondrán las obras De pesca y Wu-Li-Chang, el gran éxito de la temporada. Por la noche, a las diez, Wu-Li-Chang.

Centro.—Una aventura en París continúa su marcha triunfal, y su éxito ha hecho que este teatro sea hoy de los más concurridos de Madrid.

Mañana domingo, la celebrada opereta se representará por la tarde, a las cinco y media, y por la noche, a las diez. No hay que decir que, como de costumbre, el público llenará el teatro, deseoso de pasar unas horas agradables deleitándose con Una aventura en París.

Infanta Isabel.—Desde el lunes y todos los días de la semana tendrán lugar dos representaciones de la comedia titulada El mundo es un pañuelo.

Cervantes.—Mañana domingo, en una sola sección, a las cinco y media de la tarde, se representará la comedia El último episodio y el juguete cómico El pobre Rico.

Por la noche se repetirá el entremés Los vecinos y la comedia El último episodio.

Fuencarral.—Mañana domingo se representarán en este teatro, a las cuatro, De mala raza; a las seis y media y a las diez, Fedora.

El próximo martes reestreno de la preciosa comedia en dos actos Cobardías, que se pondrá en escena conjuntamente con el sainete La real gana.

Apolo.—Mañana domingo, tres funciones, representándose en la primera, a las cuatro de la tarde, La cortesana de Oman, y en la segunda y tercera (seis y cuarto de la tarde y diez y cuarto de la noche), el sainete nuevo Pepe Conde o El mentir de las estrellas.

El lunes, a las seis y media de la tarde, La cortesana de Oman, y a las diez y media de la noche, Pepe Conde.

Cómico.—Mañana domingo, tres representaciones del drama policiaco en cuatro actos El secreto de un hombre de honor: la primera, a las cuatro; la segunda, a las seis y media (especial), y la tercera, a las diez y media de la noche.

El lunes, a las seis y media y diez y media, El secreto de un hombre de honor.

En ensayo el drama policiaco en cuatro actos Los duendes del Metropolitano, para el que han pintado el decorado reputados escenógrafos.

Price.—Mañana domingo se celebrará en este teatro tres grandes funciones, dándose en la sección de las cuatro y media Marina, y a las seis y media y diez y media, El anillo de hierro.

El lunes se pondrá en escena por última vez El niño judío.

Coliseo Imperial.—El domingo, en las secciones de las seis y tres cuartos y de las diez y media se pondrá en escena Un drama de Calderón, actuando como fin de fiesta la aplaudida artista Circe.

En la sección de las cuatro y media se representará Caridad.

Martin.—De acontecimiento artístico puede calificarse el éxito obtenido en este teatro con el reestreno de la zarzuela El niño judío, en la que son ruidosamente aplaudidos por su acertada interpretación todos los artistas y singularmente Carlota Paisano, María Aguila y Salvador Videgain, que hace del protagonista de la obra una verdadera creación.

Latina.—Como en los días de su estreno ha sido acogida por el público que alienta la acertada labor de la compañía de Manrique Gil en este popular teatro la reprise del emocionante melodrama Los dos pilletes, que cuenta por llenos sus representaciones.

El domingo, a las cuatro de la tarde, El alcalde de Zalamea, y a las seis y cuarto y diez de la noche, Los dos pilletes.

El lunes próximo por la noche se estrenará el drama social en tres actos El culpable, original de Joaquín García y García.

CARTEL PARA EL DIA 7

PRINCESA.—Compañía Guerrero-Mendoza.—5, El condado de Mairena.—10, El condado de Mairena.

ESPAÑOL.—5,30, La vida es sueño. 10, La mesonera de Pinto o El conregidor burlado y La vida es sueño.

COMEDIA.—Compañía cómico-dramática.—5, Los caoiques.—10,15, Los caoiques.

LARA.—5,30, De pesca y Wu-Li-Chang.—10, Wu-Li-Chang.

CENTRO.—5,30, Una aventura en París.—10, Una aventura en París.

ZARZUELA.—5 (matinée especial), La princesa del dólar.—10, La princesa del dólar.

CERVANTES.—Compañía Simó-Raso-Ramírez.—5,30, El último episodio y El pobre Rico.—10,30, Los vecinos y El último episodio.

INFANTA ISABEL.—6,15 y 10,15, El mundo es un pañuelo.

COLISEO IMPERIAL.—4,30, Caridad.—6,45, Un drama de Calderón, y como fin de fiesta Circe.

ESLAVA.—5,30, Kursaal; Arte de amar, Colombina está rabiosa, El movimiento continuo y Variadas.

REINA VICTORIA.—4 (especial), La mujer ideal.—6,15 (extraordinaria), La duquesa del Tabarin.

APOLO.—4 (corriente), La cortesana de Oman.—6,15 (extraordinaria), Pepe Conde o El mentir de las estrellas.—10,15, Pepe Conde o El mentir de las estrellas.

COMICO.—Compañía de dramas policiacos.—4, El secreto de un hombre de honor (cuatro actos).—6,30 (especial), El secreto de un hombre de honor.—10,30, El secreto de un hombre de honor (cuatro actos).

CIRCO DE PRICE.—4,15, Marina y Pilar García.—6,30, El anillo de hierro y Pilar García.—10,30, El anillo de hierro y Pilar García.

FUENCARRAL.—Compañía cómicodramática.—4, De mala raza. 6,30, Fedora.—10, Fedora.

LATINA.—Compañía dramática de Manrique Gil.—4, El alcalde de Zalamea.—6,15, Los dos pilletes. 10, Los dos pilletes.

NOVEDADES.—4, La Pitusilla.—5,15, La encerrona.—6,15, La romería del odio.—7,30, El hombre más barato de España (gran éxito de risa).—9,30, El marioneto rojo.—10,30 (doble), El monigotillo y El hombre más barato de España (gran éxito de risa).

MARTIN.—4,15 (doble), El niño judío.—6,30 (doble), Las corsarias y La perfecta casada.—10,15 (doble), Las corsarias y La perfecta casada.

CINE IDEAL.—4, 5,30 y 7 y 9,30, por secciones, proyectándose: en la primera, El ojo de la noche y Tortolín, odalisca.—Segunda, Aventuras de Polo (primero y segundo capítulos) y Las maldades de María.—Tercera, El lobo del Norte (estreno), Un hombre y sus millones y El modelo (estreno).—Noche, Aventuras de Polo (primero y segundo capítulos), El lobo del Norte, Las maldades de María y El modelo.

ROYALTY-MADRID CINEMA.—A las 3,45, El domador domado y La modelo.—A las cinco, Las maldades de María (por Mabel) y primero y segundo capítulos de Las aventuras de Polo.—A las siete, El lobo del Norte (estreno), Tortolín, odalisca (por Levesque) y Un hombre y sus millones, por el simpático Tom Moore.—A las diez, sección colosal.

DOBLE CRIMEN

Oviedo, 6.—De Ribadesella comunican noticias de un sangriento suceso que ha producido allí honda impresión.

Llegó un individuo que acababa de cumplir condena en un presidio.

Apenas llegado, mató a su esposa, hirió gravemente a su cuñada y prendió fuego a la cabaña donde se encontraban las dos.

Inmediatamente se dió a la fuga. La Guardia Civil le persigue.

De vuelta del presidio

Oviedo, 6.—De Ribadesella comunican noticias de un sangriento suceso que ha producido allí honda impresión.

Llegó un individuo que acababa de cumplir condena en un presidio.

Apenas llegado, mató a su esposa, hirió gravemente a su cuñada y prendió fuego a la cabaña donde se encontraban las dos.

Inmediatamente se dió a la fuga. La Guardia Civil le persigue.

Consejo de ministros

Después de las cinco de la tarde se han reunido los ministros.

El ministro de Estado dijo que llevaba un decreto sobre jubilaciones a los subalternos de su departamento.

El ministro de Marina manifestó: «He visto que han exagerado ustedes las cosas y han fantaseado sobre el presupuesto de Marina, cuando no ha ocurrido nada nuevo.

Estamos igual que estábamos el sábado pasado. Ya saben ustedes que yo no estaba conforme con el dictamen que emitió la Comisión de Presupuestos del Congreso, y por ello se presentó el voto particular que firma el marqués de la Frontera, y creo que también el Sr. Nicolau.

Cuando llegue el momento de discutir el presupuesto, las Cortes decidirán. Todo lo demás son fantasías.

Es cierto que me visitó un capitán de navío para decirme que deseaba verme una Comisión de la escala de tierra para darme explicaciones, pues suponían que yo estaba molesto por la forma en que se había tramitado el asunto.

Hoy he recibido dicha Comisión, no anteaayer, como han dicho algunos periódicos, y no hubo conminación de ninguna clase; Dios nos libre, a ellos de hacerla y a mí de escucharla. Ha sido todo lo contrario: me han dicho que ellos habían encargado al ex ministro D. Leonardo Rodríguez se interesara por sus deseos, y no me indicaron nada a mí porque ellos estimaban que un deber de respeto les obligaba a no hacerlo, y creían, además, que el Sr. Lazaga, que forma parte de la Comisión de Presupuestos, le informaría de ello. Esta es la realidad. De modo que estamos igual que el sábado último. Ahora bien, si las Cortes no aceptan el voto, es lo mismo que si no aceptan el presupuesto; esto es evidente. No hay, por tanto, dimisión ni intención de hacerlo por ahora.»

El ministro de la Guerra llevaba el reglamento de recompensas en tiempo de guerra y varios expedientes.

El de Hacienda llevaba la distribución de fondos del mes.

Los demás ministros no llevaban ningún asunto.

El caso de Ortuño

Con el título de «El ingeniero» publica en su último número la interesante revista «Madrid Científico» un comentario al zarpaño que, a guisa de saludo, propinó el señor Cierva al Sr. Ortuño la tarde que este último hizo su debut en el banco azul.

De dicho comentario son los siguientes párrafos: Dijo el Sr. Cierva:

«El Gobierno que se sienta en ese banco piensa, en primer término, en el proyecto de elevación de tarifas, y aspira a que se apruebe y que se apruebe precipitadamente. Lo demuestra la solución de la crisis sentando en ese banco a un ilustre político; pero que tiene una significación bien marcada y que bastaría para que yo todavía acentuara más la reserva que he hecho respecto a ese proyecto de tarifas. Pero ¿es algún secreto que el Sr. Ortuño estaba próximo a ocupar la Dirección de la Compañía del Norte?»

Con pleno dominio de lo que hacía, y hasta revelando en su semblante una emoción placentera, el Sr. Cierva soltó el dardo envenenado, y creyendo haber hecho blanco, se sentó en el escaño satisfecho y sonriente de su nobilísima acción.

Dada la contextura moral del Sr. Ortuño, su contestación a la estocada florentina tenía que ser la que fué:

«Efectivamente—contestó el Sr. Ortuño—, como ingeniero de Caminos que soy, se me ofreció públicamente dicho cargo hace unos días, y como el asunto era grave, me tomé cierto tiempo para reflexionar la contestación. En esto sobrevino la crisis, y al ofrecerse me la cartera de Fomento, el Presidente del Consejo de ministros, aquí presente, sabe que, al aceptar este puesto, le dije que me consideraba inhabilitado para «siempre» para ocupar cargo semejante. Creo que, para la Cámara, esta afirmación, puesta en mis labios, tendrá el crédito que espero merecer.»

Un diputado, testigo de la escena, nos ha relatado con detalles. Cuando el Sr. Cierva, orgulloso de su hazaña, pensaba cobrar la pieza y darse un banquete de chacal con los despojos de la víctima, se quedó desconcertado ante la inesperada «salida» del Sr. Ortuño, ante aquel rasgo de delicadeza y ante la lección muda que daba, más que a nadie, a su propio fiscal, pues para nadie es un secreto que el suscrito bufete del Sr. Cierva no se nutre como las cigarras de su canto, sino muy principalmente de la sustancia política y parlamentaria de su dueño.

Que un Pi y Margall o un Díaz Cobeña sostuvieran la simpática tesis y la sana doctrina de que no es lícito cotizar la influencia política en favor de los propios intereses o de sinecuras privadas, estaría muy en su lugar, y merecería el respeto de las gentes, porque el gran Pi ejercía la abogacía que podría haberla ejercido un aceta de la Tebaida, y el egregio Díaz Cobeña hizo su bufete con materiales exclusivamente jurídicos, y no utilizando influencias de raigambre política y elementos extraños a las disciplinas del Derecho. Mas que el Sr. Cierva entienda que un ingeniero está moralmente inhabilitado para desempeñar la dirección de una Empresa ferroviaria por haber sido ministro de Fomento, y que él, en cambio, al abandonar los Consejos de la Corona, está capacitado para todo, revela un concepto de la moral tan nuevo y peregrino que al propio Sócrates habría de costarle trabajo reconocer a su averiada hija, bajo disfraz semejante.

Resumen y moraleja: «Tú, ingeniero, si eres ministro de Fomento, no puedes luego decorosamente ser director del Norte.» «Yo, abogado, si puedo, con todo decoro, al abandonar los Consejos de la Corona, serlo todo, cultivar un espléndido bufete.»

Sócrates «dixit et fecit».

Noticias generales

El 7 de marzo, a las once de la mañana, dará una conferencia en la Asociación de Antiguos Alumnos de la Florida, sobre los cuadros del Museo del Prado, el Sr. Cossío, director del Museo Pedagógico Nacional.

EL MEJOR POSTRE MERMELADAS TREVIANO

Arenillas y cálculos; se disuelven y expulsan bebiendo «Agua de Corconte».

BANDA MUNICIPAL

CONCIERTO EN EL RETIRO

Programa del que ejecutará mañana domingo, a las once y media de la mañana:

- 1. Ballesteros, paso doble.—L. Debesa.
2. Bailables de Isoline (primera vez).—Messenger.
a) Moderato.—b) Andante (tiempo de marzurka).—c) Molto moderato.—d) Andantino.—e) Allegro (vals).
3. Entrada de los dioses en el Walthalla (final de El oro del Rhin).—Wagner.
4. La llama (intermedio del acto tercero).—Usandizaga.
5. Selección de El niño judío.—Luna.

Un comerciante desaparecido

De una pensión establecida en la calle del Carmen, donde residió unos quince días, desapareció el 19 del pasado un comerciante llamado Francisco López Márquez.

Nada anormal realizó el viajero en los días en que estuvo en la pensión.

El día 19 no volvió a la pensión, y el dueño de ésta, suponiendo que López Márquez había realizado un corto viaje, esperó su regreso; pero como transcurrieran seis días más, se dispuso a avisar a la Policía, por medio de una instancia que presentó en la Dirección general de Seguridad el día 3 del corriente, solicitando que se incautara del equipaje del desaparecido.

El equipaje contenía dos maletas de cuero, cuyo contenido se ignora.

En un armario que había en el cuarto del huésped han sido halladas diferentes prendas de vestir del mismo y algunas monedas de níquel, al parecer americanas, y una medallita, también de níquel.

En una de las prendas se halló una tarjeta con unas señas escritas. Francisco López Márquez es natural de Betanzos (Coruña).

Alcance político

DE GOBERNACION

El ministro de la Gobernación ha celebrado una conferencia con los directores generales de Seguridad y Guardia Civil, a la que asistió también el general Sr. Arlegui, para determinar cuáles son las atribuciones del jefe de Policía de Barcelona.

PROHIBIENDO LA ELEVACION : : : :

El ministro de Fomento, refiriéndose a la cuestión de las tarifas de tranvías, ha manifestado que habiendo precedido la intervención del Ayuntamiento, necesaria, como dijo en el Congreso, ya había llegado el momento en que procedía su intervención. Por tanto, había comunicado al gobernador civil, para que lo haga a la Empresa de tranvías, que se abstenga de modificar las actuales tarifas hasta que sea resuelto el recurso ante lo Contencioso interpuesto por la Empresa contra el reglamento aprobado por el Ayuntamiento.

EN EL CONGRESO

Los contentullos disminuyeron esta tarde bastante con motivo de la vacación parlamentaria de reglamento, quedando reducidos aquellos a los habituales.

Se reunió después de las tres y media la Comisión de Presupuestos en dicha Cámara.

Entre los concurrentes al salón de conferencias se habló con toda preferencia de las cuestiones que son tema de la Prensa en estos días, y que por lo visto ni al Gobierno ni a las autoridades preocupan, a juzgar por la indiferencia que respecto de ellas observan.

Seguramente que de haber sido otra la conducta del Gobierno y autoridades, el problema de las subsistencias no hubiera llegado a revestir los agudos caracteres que presenta.

Hemos dicho uno y otro día que es verdaderamente escandaloso lo que ocurre con la tasa del aceite al detall.

En unos establecimientos se dice que carecen de existencias de aceite corriente al precio de tasa, y en otros se advierte al público que es tan mala su calidad, que le recomendarían que no se adquiriera.

El remedio ya que el presidente de la Junta provincial de Subsistencias se ocupa en otros menesteres, está en manos del ministro de Abastecimientos.

En las interpelaciones hechas en las Cámaras y principalmente en la que explicó el verano último en el Senado el marqués de Cabra, puede encontrar el Sr. Terrán elementos de juicio bastantes para buscar una fórmula que defienda los intereses de los consumidores.

¿No la ha encontrado el Sr. Terrán para el carbón? Pues si con los despachos reguladores de este artículo ha acabado con muchos abusos, ¿por qué no aplica el mismo criterio para el aceite y otros artículos, como éste, de primera necesidad?

Es triste que a raíz de haberse publicado la cifra de kilos de arroz que han sido adjudicados a la provincia de Madrid, se haya pedido la publicación de la tasa, a manera de recordatorio, para aquellos que la infringen, y que la autoridad competente se haya hecho la sorda o crea impertinente que sobre ese particular se le llame la atención.

Nosotros podríamos citar casos en que juegan entidades importantes, y en los que esa misma autoridad ha dado muestras de una actividad grande. No se trataba de cuestiones de subsistencias, y hacemos la aclaración para que en ningún momento la cita pueda interpretarse como un aplauso.

Pero hay que hacer algo en evitación de que las cosas continúen como hasta aquí. Lo impone el interés general, que debe estar por encima de los intereses particulares, por respetables que éstos fueran, que no lo son en la ocasión presente, porque no pueden estimarse como intereses legítimos los lucros insaciables a costa del hambre de muchos.

SITUACION DELICADA

En los círculos políticos se ha hablado a última hora de la tarde de la situación delicada que crean al ministro de Marina las aspiraciones de la Armada.

Se ha sabido que ayer visitó al general Flores un capitán de navío para pedirle que recibiera en audiencia a una Comisión, compuesta de jefes y oficiales de las escalas de mar y tierra.

Esta fué recibida a las diez de la mañana de hoy y expresó al ministro que los deseos de ambas escalas eran de que fuese mantenido el dictamen íntegro de la Comisión de Presupuestos, y elevar las categorías de apóstaderos a la misma altura de antes de la ley de 1908.

El ministro les contestó que a pesar de conocer que la Junta Superior había informado en cuanto a este último punto, él no lo creía conveniente.

No hubo, pues, en dicha reunión armonía, sino, por el contrario, lo que pudiéramos llamar una ruptura.

La Comisión se retiró bastante contrariada y dispuesta a emplear los medios que estima convenientes para la defensa de lo que ella estima como legítimas aspiraciones de la Armada.

Algunos individuos de la Comisión con quienes hemos hablado creían que no dejaría transcurrir el Consejo de esta tarde el ministro sin enterar a los compañeros suyos de Gabinete de la cuestión planteada.

ANIVERSARIO GLORIOSO

El Presidente Masaryk cumple setenta años

El día 7 de este mes cumple setenta años el Presidente de la República checoslovaca, profesor Tomás G. Masaryk. El pueblo checoslovaco, cuyos destinos rige con tanto acierto y cuya existencia como nación independiente se le debe a él en gran parte, se propone festejar con demostraciones de afecto y entusiasmo unánimes este aniversario.

Masaryk es, con razón, el ídolo de su pueblo; a él consagró todos los esfuerzos de su vida ya dilatada. Y esta vida es un ejemplo de energía y voluntad que merece ser honrado, no sólo por ese pueblo que hoy surge juvenil y glorioso a la era de su independencia histórica, sino por todos los hombres de alma honrada. Recordemos brevemente esa vida ejemplar, cuyos detalles más salientes ya nos contarán en estas mismas columnas los redactores de este periódico D. Alberto Insua y D. José Serrán, que tuvieron el honor de visitar al ilustre estadista en agosto de 1919, a raíz de la constitución de la nacionalidad checoslovaca. El Presidente Masaryk procede del pueblo, de familia modesta. Su padre era de origen eslovaco y su madre oriunda de Moravia. Nació el 7 de marzo de 1850. Desde niño manifestó extraordinarias aptitudes intelectuales; pero la penuria de su hogar hizo que ingresara como aprendiz en un taller de cerrajería. Un azar venturoso vino al poco tiempo a favorecer su vocación de consagrarse al estudio y pudo ingresar en las Escuelas latinas de Brno (Moravia) y más tarde en la Universidad.

La carrera docente de Masaryk, catedrático de la Universidad checa de Praga, fué brillantísima, y de su actividad filosófica dan fe libros tan interesantes como su «Psicología del suicidio», que obtuvo un éxito de los que marcan época. Otros libros suyos, como «La cuestión checa» y «La cuestión social», acreditan sus capacidades de estadista y de sociólogo.

El filósofo Masaryk fué llevado a la política por su deseo de influir activamente en la emancipación de su país. En 1891 fué elegido diputado; y en el Parlamento mixto de Austria, aunque faltó del apoyo de un gran partido, su elocuencia severa y honrada le concilió la aprobación y estima de todos los elementos sanos del país.

Se recuerda todavía su actitud notable en el proceso Vaseh, injustamente llamado «de alta traición» yugoslava, en 1911, donde demostró la culpabilidad de la diplomacia austriaca de haber falsificado documentos con fines verdaderamente intencionados. Este fué el preludio de la política austriaca en contra de Serbia que desencadenó la guerra mundial. Masaryk había previsto esta tempestad en toda su extensión y desde este instante se puso en guardia.

La guerra que se desencadenó en 1914 no sorprendió a Masaryk. Partió al Extranjero, después de haber tenido conferencias secretas con otros jefes checos, para dedicarse completamente a la propaganda revolucionaria. Su actividad en este sentido es de todos conocida. Este sabio demostró a esa avanzada edad una energía a toda prueba, una perspicacia y una habilidad que podrán envidearle todos los diplomáticos de Europa.

La nación checa, todavía oprimida, era poco conocida del mundo en general, y le fué muy difícil darse a conocer durante la lucha titánica.

Pero gracias a los esfuerzos directamente encaminados a este objeto, gracias a sacrificios de los compatriotas en el Extranjero y al heroísmo de los combatientes voluntarios, lo que parecía imposible fué realizado. El Presidente del Consejo Nacional checo fué proclamado, después de haber vencido dificultades sobrehumanas, «Presidente del Estado checoslovaco», renovado, regenerado por la victoria de los aliados.

Pudo entonces dar por terminada su misión; pero cerebro de excepcional capacidad, temperamento infatigable, espíritu siempre animado del amor a su patria, Masaryk se siente todavía con fuerzas y con la obligación moral de dotar al Estado reconquistado de medios de vida y desarrollo, no solamente por simples garantías diplomáticas y militares, sino por una cultura material e intelectual, por el bienestar y la satisfacción de todo sus ciudadanos.

Este es el hombre cuyo 70.º cumpleaños festejará con entusiasmo sincero y gratitud profunda el pueblo checoslovaco. A ese homenaje merecidísimo, queremos asociarnos también nosotros, los que redactamos esta hoja. LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA no puede olvidar la deferencia, la cortesía exquisita con que Masaryk acogió a sus redactores, nuestros queridos compañeros Insua y Serrán, cuando éstos fueron a visitarle a raíz de la reconstitución nacional de su pueblo. El Presidente del Estado checoslovaco contestó con amabilidad imponderable a las preguntas de sus entrevistadores, ávidos por oír de sus labios detalles interesantes que comunicará a los lectores de este periódico de los trascendentales sucesos que acababan de desarrollarse en su país. Y a su vez les hizo preguntas en las que se traslucía una gran simpatía por el pueblo y la nación españoles. En testimonio de esta simpatía, el Presidente dedicó a nuestros compañeros varios retratos suyos, y hoy honran con su presencia nuestra Redacción. En estos retratos se nos muestra, bien acusada en los rasgos fisonómicos, el alma singular del modelo; esa frente amplia, esos ojos sagaces, escrutadores y profundos que parecen perseguir las últimas consecuencias y evoluciones de una idea; esos labios de bondadosa sonrisa, y esas manos energicas, capaces de plasmar los destinos de un pueblo, nos están hablando de un hombre verdaderamente extraordinario.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA envía un efusivo saludo al gran estadista y en él a todo el pueblo checoslovaco con motivo de este aniversario, que corona en plena gloria y vitalidad una vida tan llena de méritos.

BOLSA DE MADRID

Table with columns for 'FONDOS PUBLICOS', 'Día 5', and 'Día 6'. It lists various financial instruments like '4 por 100 interior', '5 por 100 exterior', etc., with their respective values.

España en los comienzos de 1919, con minuciosos datos de la Agricultura, Minería, Industria, Banca, Bolsa, Comercio, Navegación, Ferrocarriles, Hacienda, Deuda pública, Abastecimientos, etc., etc.

Boletín religioso para mañana

Domingo 7 de marzo de 1920. Santos del día.—Santos Tomás de Aquino, confesor y doctor; Teófilo y Pablo, obispos y confesores, y Santas Perpetua y Felicitas, mártires. La misa y oficio divino son de la Dominica III de Cuaresma, con rito de primera clase y color morado.

A los que sufrís de los pies

Que a menudo no podéis andar a causa de los callos y durezas. Que padecéis terriblemente apenas vuestros pies se cansan. Que los tenéis siempre helados o doloridos por el frío y la humedad.

OS DECIDIRÉIS ALGÚN DÍA

a buscar alivio para vuestros pies enfermos, bañándolos en agua saltrada. Os decidiréis, porque estáis hartos de sufrir, y porque en vano buscáis alivio y curación en los antiguos remedios, como son los polvos, pomadas, ungüentos, etc.



Los Saltratos Rodell se encuentran en venta en todas las buenas farmacias y centros de específicos. En MADRID señalamos, entre otros, los siguientes establecimientos: E. Durán, Sociedad en comandita, Mariana Pineda, núm. 10.

Lleva el libro distintas secciones de nutrida publicidad, pasando de «un millar» las inserciones incluidas, interesantes todas ellas, y cuya lectura se recomienda, pues en sus ofertas seguramente se encontrará algo útil y conveniente.

Cremas Marie Brizard

Licor soñado. Predilecto de las señoras.

La situación en Portugal

Valencia de Alcántara, 6.—El ministro de Hacienda ha declarado que se ocupará en preparar un empréstito nacional interior, cuyo importe se elevará a 100 millones de escudos.

En el Salvador y San Nicolás continúa la novena a Nuestro Padre Jesús del Perdón, a las cinco, predicando el padre Alarcón. En el Cristo de la Salud empieza la novena-misión a San José.

LUCERO

INCENDIOS MARITIMOS, ETC. CAPITAL SOCIAL 2.000.000 DE PESETAS. Director: JERONIMO MARTINEZ NIÑER.

CARRILES

1.500 toneladas, carriles belgas varios tipos, con celisas, tornillos, cambios. Entrega inmediata.—S. A. LA VASCONGADA.

Advertisement for 'Ron la Negra', 'Ron San Luis', 'ANÍS X', 'Vermouth Bassani', 'Cognac', and 'Ruiz y Albert Málaga'.

Advertisement for 'CARNE LÍQUIDA' (Liquid Meat) by Dr. Vaidés García de Madrid.

Advertisement for 'CASA DE MODA' (Fashion House) in M. de Diego, Puerta del Sol, 13.

BOLSA DE BARCELONA

Interior, 75,40.—Exterior, 87,00.—Amortizable 4%, 80,00.—Amortizable 5%, 97,20.—Nortes, 208,25.—Alcañales, 302,75.—Andaluces, 09,00.—Francos, 41,50.

ANUARIO GARCICEBALLOS PARA 1919-1920

Con este título, en sustitución del de «Anuario de Sociedades anónimas», con que apareció el año anterior, para evitar la confusión con otras publicaciones análogas, acaba de ver la luz pública un libro en el que se ha pretendido dar a conocer entre nosotros y señaladamente en el Extranjero, la potencialidad económica de nuestro país.

Large advertisement for 'GLOBEOL da Fuerza'. Includes an illustration of a man fighting a bear, and text describing its benefits for anemia, convalescence, and general strength.

Advertisement for 'CAMIONES' (Trucks) from SANTOÑA (SANTANDER), listing various models and prices.

Advertisement for 'VENDO VILLAS' (Selling Villages) and 'Vajillas, grandes surtidos' (Assorted Teapots).

Advertisement for 'D.ª María Fermína García-Goyena' (widow of Ortíz de Pinedo) and 'UNDECIMO ANIVERSARIO' (11th Anniversary).

LAXEN BUSTO

Laxante-golosina

Los niños siempre piden mas



El remedio más racional para las enfermedades del aparato respiratorio es la inhalación anti-séptica y balsámica que se produce al disolverse en la boca las

MORELLÓ

Curan y evitan los RESFRIADOS, ASMA, TOS, BRONQUITIS, etc. Su uso está libre de peligros hasta para los niños y personas de edad avanzada.

PASTILLAS

MATERIAL FERROVIARIO
Comparamos carriles, vagones, vagonetas, molinos, material de hierro y motores.—Peligros, 3, entresuelo. LA VASCONGADA.

POLICIA PARTICULAR
Vigilancias personales. Informes en todo el mundo. Perquisas para divorcios y herencias. Preciados, 64, Madrid

Sed Cautos:

Nuestro aparato respiratorio es la parte más frágil del organismo. Protegedla pues siempre que corriere algún peligro. Poned la Garganta, los Bronquios y los Pulmones al abrigo de inflamaciones, congestiones y contagios, y no habrá porqué temer los Males de Garganta, los Constipados, las Bronquitis, los Catarros, etc.

ANTES DE SALIR DE CASA

NIÑOS:

- Al ir y volver del colegio;
- Al tener que pasar de una habitación caliente a otro lugar frío o húmedo;
- Al tener que respirar un aire cargado de polvo o de gérmenes infecciosos.

ADULTOS:

En la calle, en los grandes almacenes, en el teatro, al lado de la cama de un enfermo, en todos los casos en los que el frío, la humedad, las corrientes de aire, el polvo, los microbios, constituyan un peligro.

ANCIANOS:

Para quienes la menor afeción de pecho puede traer graves consecuencias; antes de levantarse, al ir a acostarse, en todos los momentos del día en que sea menester velar por la seguridad y el buen funcionamiento de las Vías respiratorias:

Tened siempre en la boca UNA PASTILLA VALDA

Este bombón maravilloso, al posarse en la lengua irradia sus bienhechoras esencias sedativas, balsámicas, antisépticas.

GARGANTA, BRONQUIOS, PULMONES se impregnan intimamente de sus emanaciones. Es una preservación segura para los SANOS

Es la curación infalible para los ENFERMOS; PERO SOBRE TODO rehusad sin miramientos, las pastillas que se os ofrezcan al detal y por unos pocos céntimos, pues no son más que imitaciones. No estaréis seguros de poseer

Las VERDADERAS PASTILLAS VALDA sino comprándolas en CAJAS de a Ptas 1.50 con el nombre SÓLO las VERDADERAS tienen EFICACIA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE ÓMNIBUS

AVISO

Participa al público que tiene establecido un servicio de transportes desde las estaciones de Atocha-Norte y Delicias A DOMICILIO, dentro del primer radio de la población a precios económicos, para las expediciones que lleguen facturadas en Pequeña y Gran Velocidad y con pesos que sean fácilmente manejables por el personal. Se admiten talones expidiendo recibo de ellos a los consignatarios, en los Despachos Centrales de las Compañías de los Ferrocarriles de M. Z. A. y M. C. P., Alcalá, 12, y NORTE, Mayor, 32

Para anuncios LOS TIROLESES, Romanones, 7 y 9.



LEGITIMOS

NEUMATICOS

INGLESES



DUNLOP

Agencia exclusiva de España y Portugal para los productos de THE DUNLOP RUBBER C.º LTD., Birmingham (Inglaterra).

SOCIEDAD ESPAÑOLA DUNLOP (S. A.)

MADRID Claudio Coello, 106.

BARCELONA Rambla Cataluña, 78.

Telegramas, Telefonemas DUNLOP

Epiteliomas, cáncer, lupus, fistulas y similares.

Se curan únicamente con EPITELIOL, medicamento nuevo, inofensivo, de aplicación directa. Literatura gratis al que la pida. Frasco, 15 ptas.; doble, 25 ptas.; 6 ptas. por correo, certificado, sin armento, enviando su importe. Pedidos a EPITELIOL Factor, 18, Madrid

Aguas purgantes de COSLADA

"LA MARAVILLA"

Las AGUAS DE COSLADA constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro; jamás las tomarías causan irritación, cólicos ni dolores de vientre, como sucede con las demás aguas purgantes; las de COSLADA son las únicas que obran a los pocos minutos de tomarlas, y están exentas del sabor amargo que tienen las demás aguas purgantes; sus efectos son seguros y rapidísimos, siendo las mejores que se conocen en todo el mundo, según el dictamen de eminencias médicas

Los pedidos al por mayor para España y el extranjero a los representantes

MARTIN Y DURAN Tetuán, 3, Madrid y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo

DESEO

socio capitalista que dispone de 6.000 ptas. para negocio que produce 24.000 anuales completamente seguros. Ofertas, Apartado de Correos 706.

Antes de comprar espejitos nacionales y extranjeros ó recetas, pre-putar precio en "L'ubia", 11, 1a. nacia de Garcia Moro, clasificada en primera categoría por el gremio de Farmacéuticos.

AVISO

La casa que para más por todo clase de alhajas, de oro, plata platino y dentaduras, es Plaza de Santa Cruz, núm. 7 PLATERIA.—MADRID

HERNIADOS

Aplico científicamente BRAGUEROS, J. Campos, Médico ortopédico. Consulta gratis Augusto Figueroa, 8, 7 a 8.

RECONSTITUYENTE

El más energético de los reconstituyentes es el VINO DE BAYARD

Peptonas fosfatadas, que devuelve a todas las personas débiles la fuerza y la salud. Depósito en todas las farmacias. Collin y Compañía, PARIS

Se venden

materiales del derribo Nicolás María Rivero, 4 y 6. Ediciones hasta 800 litros en Bimby bend estado. Gran partida disponible. FIGURI HERMANOS, 41, Quai de Bourgogne BORDEAUX (Francia).

La Prensa

ANUNCIOS CARMEN, 18.

Combinaciones económicas de varios periódicos. Pídanse tarifas y presupuestos para publicidad en Madrid y provincias. Grandes descuentos en anuncios y esquelas de defunción, novenario y aniversario

HERNIADOS

No descuidéis vuestras hernias con malos bragueros. Acordados siempre que hay un VENDAJE BARRERE, de fama mundial, ensayo gratis. Sucursal: MADRID, Montera, 33, principal.

¡¡ Señores anunciantes !!

Pedid tarifas gratis a la Agencia de

JOSE DOMINGUEZ

Plaza de Matute, 8, 2.º dra. Madrid, y encontraréis descuentos desconocidos en artículos industriales, anuncios, esquelas de defunción, novenarios, aniversarios, vallas, telones y en toda clase de publicidad. Agencia directa para los anuncios luminosos, transformables, de la Puerta del Sol. Pedid tarifas a la Agencia más económica de Madrid.

A LAS LECTORAS

HAY QUE VESTIRSE SEGUN SU TIPO : : :

El arte de saber vestirse es más complicado, y requiere más gusto y tacto que lo que la mayoría piensa.

Y es que para estar bien vestida no es suficiente estarlo a la última moda, al gusto del día, del tiempo, de las circunstancias particulares en que nos hallamos, sino ante todo, según nuestro tipo. Muchas mujeres poseen este don naturalmente, sin necesidad de estudiar lo que pueda irles bien, y las parisinas, particularmente (no confundir con las francesas), deben a su habilidad en este punto la mayor parte de su encanto y reputación de elegantes.

«Conócete a ti misma». Este principio es la base de la coquetería y de la verdadera elegancia. Además, es el único medio que tenemos para evitar la vulgaridad y uniformidad en que caeríamos si quisiéramos seguir la moda sin adaptarla a nuestra personalidad, a menos que para evitar este pequeño tropiezo no nos desbordemos en una excentricidad sin gracia.

Conocerse a sí misma, y para conseguirlo, estudiarse con detenimiento, imparcialmente, y después adaptar los vestidos a nuestra belleza... o a nuestro tipo.

La costumbre de decir: «Es la moda», tan corriente en labios de mujer, como respuesta lógica, de sentido práctico y hasta de gusto, no es ni una explicación ni una excusa. En efecto; la Moda no tiene esa rigidez, y no debemos tomarla como una intransigente severa; en nosotras está el no seguirla ciegamente, en hacerla flexible, adaptable a nosotras, y convertirla en un arma más.

Aquí reside la verdadera coquetería. Ahí es donde se descubre a la mujer verdaderamente mujer.

Lo primero, es conocerse a sí misma; después, saber elegir... Y la elección debe ejercitarse sobre todas las cosas, sobre los colores, las formas, el conjunto, los detalles... (Un detalle insignificante da a menudo al conjunto todo el sello de «chic».)

Además, debe ejercerse en lo que se refiere a nuestro tipo, nuestra línea, nuestro aspecto. De la armonía del vestido con la personalidad nace el mayor encanto. En este sentido, todas las originalidades están permitidas; no hay que temer acentuar demasiado un estilo, una personalidad. Hay que evitar únicamente la excentricidad que no tiene ninguna base, que no



A la vez que las simpáticas golondrinas aparecen en primavera los trajes de cuadros; este modelo, de paño beige rayado en azul marino, está combinado con paño azul, liso, en el cuello.



¡Alerta, pollos! Cuando una mujer se os presente ataviada con la aparente sencillez de un chaquetón inglés largo, de líneas sobrias, ha puesto su más exquisito refinamiento en los detalles y va acompañada por el peligroso Cupido.



«La que con el verde se atreve, por hermosa se tiene». Segura de ello, esta damita ha elegido una amplia túnica de dicho color, adornada con tiritas de charol, que lleva sobre una falda estrecha de tela encerada, negra.

tiende mas que a llamar la atención con algún detalle chocante.

Es imposible establecer reglas generales para fijar esta elección.

Entran demasiados elementos en juego: el color de los ojos, del pelo, de la piel, el conjunto en general, etc.

El arte de vestirse según su estilo, tiene demasiados matices para que puedan condensarse en fórmulas. Se nota en seguida, tratándose de colores. Toda la gama del azul y del verde sienta bien, en general, a las rubias de cutis sonrosado y fresco, mientras que la rubia pálida se encontrará mejor con los tonos de avellana, marrón, azulado, etc. Los tonos amarillentos y rojizos sientan bien a las morenas, aunque hay morenas que están encantadoras vestidas de verde, y rubias a quien el rojo colorea delicadamente. Las de pelo castaño y bonito cutis, gustarán del rosa y del azul delicado.

Algunas morenas de cutis ambarino, vestidas de blanco adquieren un resplandor de perla fina; de azul, están más pálidas; de color azufre, sencillamente divinas, acentuándose más la mirada profunda y la gracia de la sonrisa.

Nadie ignora lo que favorece a las pieles claras y cabellos luminosos el azul oscuro, el negro y el topo.

Felizmente, las mujeres tienen el instinto de lo que les sienta bien. Así, una Eva llenita y sonriente, sabe que el estilo Luis XV la vuelve irresistible, mientras que una morena delgada, lánguida, está adorable con un estilo Imperio. Pero nunca una verdadera mujer está indecisa por mucho tiempo, y todas solucionan pronto el problema.

Que consulten el espejo, después las miradas masculinas, y en seguida descubrirán el camino.

CORTE Y CONFECCION AL ALCANCE DE TODOS

por D.^a Clotilde Lozano, profesora de Corte y Confección de las Academias de París y Londres, Ex agregada a la Casa Faquin de París. Esta obra, el más completo de los tratados teórico-prácticos, contiene Nociones elementales, Confección de trajes sencillos, de alta elegancia y de ceremonia.—Trajes de sport.—Medios de adquirir el *chic parisien*.—Trajes corte de sastrer.—Trajes para niños.—Piel.—Combinación de telas y de adornos.—Sistema para hacer aplicaciones de adorno.—Modo de hacer los patrones y de interpretar los figurines.—Clasificación de los encalles.—Armonía de los colores.—Docientas ilustraciones de Luigi Berino, según croquis de la autora.—Un elegante tomo encuadernado en tela. *Veinte pesetas*, franco portes y certificado. Los pedidos únicamente a Antonio Ros, librero, Jacometrezo, 89, 3.^o, izquierda, Madrid. (Casa fundada en 1896.)

—¡Muerto! — repitió Tancredo asombrado.

—Tan muerto como mi abuelo.

—¿Y de qué, Dios mío?

—De una atroz estocada a través del cuerpo.

—¡Eh! ¡Cómo! ¡Eso sí que es raro!

—¿Qué decís? Esa estocada victoriosa, ¿no se la habéis dado vos mismo?

—¡Ay! No. Yo no tengo, como podéis ver con vuestros propios ojos, mas que un espadín de baile, delgado y pequeño como una aguja, y que dormía tranquilamente en su vaina cuando fui atacado. Hasta ignoraba que mi agresor fuera ese miserable coronel.

—¿Pero quién entonces se ha tomado el trabajo de castigar tan fuertemente a vuestro asesino y después de este castigo os ha abandonado?

—Un ladrón que por casualidad hubiera pasado por allí.

—¿Un ladrón decís?

—¡Dios mío, sí! Y cuando conocéis cierto detalle importante, comprenderéis como yo, por qué este ladrón se hizo justicia. Llevaba conmigo una gruesa suma, nueve mil libras próximamente, y el mejicano lo sabía. Me ha seguido para matarme primero y despojarme en seguida, y bandido torpe, no se ha apercibido de que otro bandido le seguía a su vez. Verosíblemente, viéndome tendido en tierra y creyéndome muerto, se lanzó sobre mí, oro como un gavilán sobre su presa. Durante este tiempo, el segundo miserable le habrá matado traidoramente por detrás, como él mismo me había atacado, y después de haber aplicado de esta manera la pena del talión, se habrá marchado, llevándose el dinero.

—Sí, sí—dijo D. José—, eso es muy posible, y las cosas han debido suceder como vos suponéis... Pero, señor caballero, permitidme preguntaros cómo cometisteis la imprudencia de pasearos a media noche y cargado de oro por las calles de la Habana.

—¿Qué queréis! Yo había entrado en una casa de juego para matar el tiempo, y yo llevaba mi ganancia de la noche. Por

otra parte, se me había prevenido; pero falto de experiencia, no creía en el peligro.

—Veis, sin embargo, que era real y terrible.

—¡Oh! Ahora estoy convencido. En adelante estaré en guardia. Volvamos, si os place, D. José, a lo que me hacíais el honor de contar. Los esclavos de vuestra hija apercibieron, decíais, dos cuerpos tendidos en la calle: el del coronel y el mío.

—Dios mío, el resto se adivina. Anunciación, muy asustada al principio, supo con alegría que uno de estos cuerpos no era cadáver. Bajó de la litera, os hizo echar en los cojines y os trajo aquí. Ya sabéis tanto como yo.

—¿Y cuándo me será permitido dar gracias a mi ángel salvador, la señorita Anunciación?

—Tan pronto como os sintáis bastante fuerte para salir de este cuarto.

—Entonces espero que sea esta misma noche.

—Si no es esta noche, será mañana. No os apresuréis ni cometáis imprudencias, os lo suplico. Tomaos el tiempo necesario para reponeros.

—Así lo haré, D. José; pero me encuentro completamente bueno, os lo juro...

—Señor caballero—replicó el anciano después de un instante de silencio—: me habéis dicho hace poco que formabais parte del Estado Mayor del navío «Foudroyant».

—Con el grado muy modesto de teniente, sí, D. José.

—El «Foudroyant» ha dejado nuestra rada hace dos meses. ¿Me permitiréis que os pregunte cómo es que os habéis quedado en tierra?

—Sí por cierto, y puedo explicároslo. Estando en tierra con varios camaradas, la víspera del día en que el navío debía continuar su viaje, recibí una estocada.

—¡Una estocada!—repitió D. José.—¡Ah! ¡Cómo! Pero, señor caballero, pasáis, pues, vuestra vida con eso.

—Dios mío, sí, eso me sucede muchas veces! Pero al menos, la estocada era leve y dada por delante, cara a cara. La recibí de manos de mi más íntimo amigo... e

se acordó al principio de nada de lo que había sucedido.

Una sensación particular en el vértice de la cabeza y un sentimiento de dolor en la articulación del brazo, izquierdo, llamaron su atención.

Llevó la mano derecha a la cabeza y observó la presencia de una ancha venda, en la que un pedazo de hielo se fundía con lentitud.

Miró a su brazo izquierdo y vió que le ceñían estrechamente unas vendas de hilo ensangrentadas. Se había, pues, juzgado conveniente sangrarle y no lo había él notado.

¿Cómo? ¿Por qué? He aquí lo que ignoraba y lo que sentía el deseo muy natural de no ignorar por más tiempo.

Después de un trabajo mental, que su momentánea debilidad le hizo difícil y fatigoso, llegó a reconstituir con gran exactitud los incidentes de la víspera por la noche en la casa de juego. Se acordó de su buena suerte en la lotería, de la llegada de la bailarina, de las canciones y el fandango de la joven velada, las brutales bromas del hombre de la levita encarnada, la disputa, el duelo en dos actos, terminado por la huída del mejicano, y en fin, su propia partida. Se acordó también del aire que tarareaba al ir por la callejuela para llegar a la calle del Obispo.

Llegado a este punto de sus recuerdos, faltábale bruscamente la memoria.

Un nuevo trabajo intelectual permitió a Tancredo no acordarse, pero sí sospechar la verdad.

Comprendió que había debido caer bajo el choque de una agresión brusca, de un sablazo o de un bastonazo que le dieron en la cabeza.

La gruesa suma de que era portador al abandonar la casa de juego, explicaba más que suficientemente esta tentativa de asesinato.

Quedaba el saber en qué lugar se hallaba y por quién había sido recogido y cuidado tan caritativamente.

El joven se levantó apoyándose en el codo y pasó sus miradas a su alrededor,

esperando que el examen del sitio le daría alguna luz.

Vió un cuarto de proporciones regulares, cubierto por completo de papel de la China, de una finura extremada y sembrado de dragones alados, de grotescos faunos, de árboles azules, de rocas encarnadas y de flores imposibles.

En el techo pendía una araña pequeña, holandesa, cuyos seis brazos encorvados servían de satélites a un disco de cobre amarillo y brillante.

Enfrente del lecho, se inclinaba sobre dos muebles uno de esos espejos de marcos con esculturas, lleno de adornos originales y caprichosos, que madame de Pompadour había puesto de moda en Francia.

Varios muebles pequeños de madera de rosa y palosanto, dos inmensas mecedoras y magníficos jarrones del Japón completaban el mobiliario de este cuarto, que podía en la Habana, en el año de gracia de 1770, pasar por extremadamente lujoso.

—Es evidente que estoy en una buena casa—pensó Tancredo—; pero los dueños de esta casa, ¿quiénes son?

La respuesta a esta pregunta no debía hacerse esperar.

Una puerta se abrió y tres personas entraron en el cuarto. El primero de estos recién venidos era un anciano; anciano en apariencia más que en edad, porque no tenía aún sesenta años. Sus cabellos, completamente blancos, flotaban alrededor de su frente, surcada de arrugas; sus facciones, de gran regularidad y admirable distinción, ofrecían una ligera impresión de inquietud y de tristeza; su rostro, que en otro tiempo debió ser maravillosamente hermoso, tenía la huella de un dolor sordo y contenido; este rostro se hallaba revestido de una palidez uniforme y enfermiza. Su talle se arqueaba; un temblor débil, pero continuo, agitaba sus manos.

Conocemos a uno de los hombres que entraron en el cuarto con este anciano: Pablo, el criado de confianza que iba delante del palanquin de Anunciación, durante el paseo de la noche precedente.

TEATRO INFANTA ISABEL
"EL MUNDO ES UN PAÑUELO"
EXITO! EXITO! EXITO!
LA OBRA DE LA TEMPORADA

Cinematografía

ROYALTY
Siempre el mejor programa
Estrenos todos los días

La producción nacional

LA PRENSA Y EL PUBLICO

Teníamos el propósito, y así lo habíamos anunciado, de publicar varios artículos para tener al corriente a nuestros lectores de lo que la industria cinematográfica alemana ha producido durante los años de guerra, y que ahora se propone lanzar al mercado.

dotado de todo lo necesario para guerrar. Y si en este momento crítico, decisivo para la industria cinematográfica nacional, el público y la Prensa no ayudan a los que han luchado y se han sacrificado para conseguir que la película española pueda competir con las mejores marcas extranjeras, no se habrá conseguido otra cosa que malgastar unos millones de pesetas y perder el tiempo inútilmente.

LOS ARGUMENTOS DE LAS PELICULAS

«JUAN FALDAS» (1.500 metros).

Argumento

Juan Faldas, cerril montañés, que ha vivido lejos de la civilización toda su vida, resulta repentinamente heredero de un establecimiento que él calcula ser taberna, y que al cabo se aclara que es de modas femeninas.

UN NUEVO TEATRO MONUMENTAL

Madrid contará dentro de poco tiempo con un espléndido local de espectáculos, instalado en la plaza más pintoresca de la corte. Trátase de un teatro con 4.000 localidades, cuya construcción comenzará inmediatamente.

Nos referimos, en una palabra, al nuevo teatro Monumental-Cinéma que la Empresa Sagarra (S. A.) comenzará a construir dentro de unas semanas en el amplio solar de la plaza de Antón Martín con vuelta a la calle del León.

El "record" de la película

«Record!» Este es el título de un «film» que acaba de producir la casa Paradisi, de Italia. Es de las más largas: 1.500 metros, y, sin embargo, ha sido impresionada en veinticuatro horas.

Carpentier y Beeck

Ha constituido un verdadero acontecimiento el estreno en Príncipe Alfonso y Cinema España de la interesantísima película «Match de boxeo entre Carpentier y Beeck».

LOS ÚLTIMOS ESTRENOS

«MATCH» DE BOXEO ENTRE CARPENTIER Y BEECK

Se trata del conocido «match» que tuvo lugar no ha mucho, en que el célebre Carpentier y el inglés Beeck se disputaron el campeonato mundial. A 6.000 francos se pagaron entonces las entradas por presenciar el «match», que sólo contadas personas tuvieron la suerte de ver.

la casa de Harry por los amigos y las amigas, que llegan en número de más de veinte, montados en el «auto» del millonario, muy graciosas y mundanas. Harry, desesperado por las calabazas de su novia, se decide a trabajar y entra de criado en casa de una linajada dama para cuidar de sus perros.

«LAS MALDADES DE MARIA»

El espíritu artístico y cultivado de Campaña se advierte en las elecciones que hace para su programa de Royalty. La última película de Mabel Normand es deliciosa.

POR ESOS MUNDOS

En Nueva York se está trabajando activamente en la construcción de una montaña y un centenar de casas de cartón, para impresionar una película, en la que uno de los cuadros figura la erupción de un volcán y la destrucción del poblado enclavado en la falda de la montaña.

Mabel, Tom Moore y Polo

Es ciertamente atrayente un programa donde figuran nada menor que una estrella y tres ases de la cinematografía. Sólo la Empresa Royalty puede vanagloriarse en presentar en el cartel de sus salones tan extraordinaria novedad.

En cuanto al segundo, cuando hayamos dicho que era el mejor de los médicos de la Habana, no tendremos nada que añadir. Cuando el anciano se acercó al lecho y se apercebó de que el herido tenía los ojos abiertos y se apoyaba en el codo sin dificultad, la expresión dolorosa de su rostro se borró como por encanto, una sonrisa rozó sus labios y dijo en español, con tono benevolente y afectuoso:

tusiasmo del digno criado y de su confianza en la habilidad de su lanceta. —Ruego a todos los que me han prodigado sus cuidados—murmuró el herido—acepten mi sincero y profundo reconocimiento.

place concedérmelo, me será singularmente agradable. —Aunque vuestro lenguaje sea de una irreprochable corrección—añadió el anciano—, no creo engañarme mucho suponiendo que no sois español.

—Y bien, caballero—replicó el francés sonriendo—, ahora que nos conocemos recíprocamente, permitidme preguntaros cómo es que yo me encuentro en vuestra casa, y dignaos ponerme al corriente de lo que me ha pasado, porque ignoro mi aventura del modo más completo, lo que no deja de ser bastante original.